

MIÉRCOLES 28 DE ABRIL, 2010



PRIMERAS PLANAS

REFORMA.COM

MATA MÁS NIÑOS LA NARCOVIOLENCIA

**EL UNIVERSAL
.com.mx**

SENADO PARA ACUERDO CON EU; IP PIDE BOICOT

MILENIO.COM

105 VOTOS A FAVOR DEL EJÉRCITO, UNO EN CONTRA

LaJornada

AVANZA LA LEY QUE AVALA AL EJÉRCITO EN LA LUCHA ANTINARCO

**CRÓNICA
DE HOY**

EU REVISAR LEGALIDAD DE LA LEY ANTIINMIGRANTE

EXCELSIOR

BOLSAS SUFREN TRAGEDIA GRIEGA

**ElFinanciero
en línea**

SE HUNDEN MERCADOS POR TEMOR DE MORATORIA

**EL ECONOMISTA
.com.mx**

ACTIVIDAD INDUSTRIAL RESTAURA LA ECONOMÍA

El Sol de México

JUZGARÁN CIVILES LOS ABUSOS DE MILITARES: SENADO

ovaciones

OBAMA: RIESGOSO, IR POR UN HELADO

LA PRENSA

¡RENACEN 16!

RESUMEN

SEP

*** Inauguración de la Facultad de Ingeniería Ambiental en la Universidad de Chiapas**

Excélsior: En gira de trabajo por Chiapas, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, reconoció el esfuerzo y las acciones que ha impulsado el Gobierno estatal en educación superior, toda vez que hoy más chiapanecos tienen oportunidades de continuar con su preparación académica, e incluso, se ha colocado por encima de la media nacional. “Esta es una política de Estado, una política que no ve colores políticos, es una política de Estado que ve hacia el futuro”, señaló.

Al acompañar al gobernador Juan Sabines en la inauguración de la Facultad de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, Lujambio comentó que en el estado destacó el crecimiento en la matrícula estudiantil y aseguró que la infraestructura educativa en la entidad alcanzó un 9 por ciento de crecimiento en comparación a nivel nacional, que sólo ha logrado un 4.5 por ciento en tres años de Gobierno.

Recordó que la meta de cobertura en el nivel superior es de 30 por ciento para 2012, la cual, consideró que está superada ya que se ha logrado ampliar la matrícula con nuevas instituciones de educación superior. Por otra parte, señaló que en el vecino estado de Oaxaca se aplicará la Prueba ENLACE, a pesar de las diferencias con el magisterio.

Sabines, por su parte, dijo que gracias a la labor conjunta con la Federación, se ha logrado extender la educación superior a los 118 municipios de la entidad, debido a que al iniciar su gestión sólo había cobertura en 80. **(Excélsior 21-A, La Crónica 10, El Sol de México 2-República, El Financiero 11 y 32, Ovaciones 5, La Razón 10)**

* Arma SEP megapunte

Reforma: La SEP decidió dar a los maestros un megapunte en mayo para celebrar la Batalla de Puebla, aunque la fecha no sea oficial, pues los días 3 y 4 de mayo están marcados como “suspensión programada por sucesión de días inhábiles” porque el 5 de mayo está considerado como “suspensión de labores docentes”. Sin embargo, la *Ley Federal del Trabajo* indica que el 5 de mayo no es un día de descanso obligatorio, y el primero de mayo, que sí es oficial, no se modificó por ser sábado. Adicionalmente, en algunas escuelas no habrá clases el viernes 30 de abril por el festival del Día del Niño.

En su gira de trabajo por Chiapas, el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, aseguró que el megapunte se apega a la legislación y el calendario escolar cumple con los 200 días de estudio. “El tema del calendario escolar estuvo bajo el escrutinio de la sociedad desde que se lanzó, y tenemos que respetar también ese proceso”. Por su parte, el director de Planeación de la SEP, Rafael Freyre, explicó que el 5 de mayo es un día de asueto oficial para los maestros, así como para los burócratas, según el Artículo 28 de la *Ley Federal de Procedimiento Administrativo*.

El Sol de México: En tanto, el Secretario de Educación de Tlaxcala, Miguel Ángel Islas Chío, se manifestó en contra de estas suspensiones porque argumentó que afecta la calidad de la educación “y además nos echan la culpa a los maestros cuando nosotros no lo determinamos, sino el Congreso de la Unión”. (**Reforma 2-A, Excélsior 20-A, Metro 11, El Sol de México 6-República**)

SECTOR EDUCATIVO

* Lectores.- Precisiones de IEMS

Milenio: Publica una carta de José de Jesús Bazán, Director General del IEMS, en la que desmiente la información publicada en la nota “Denuncian la existencia de 80 aviadores en Prepas del GDF”, firmada por Jorge Hernández, argumentando que la información es falsa y que puede verificarse en los resultados de las supervisiones que les realizan la Contraloría Interna del Instituto y la General del DF. (**Pág. 19**)

* Afectará al INEA la ley antiinmigrantes

La Jornada: La aplicación de la Ley SB1070 podría afectar la alfabetización de adultos que desarrolla el INEA en Arizona, Estados Unidos, dirigida a connacionales y de la que se benefician algunos migrantes latinos, advirtió el titular del organismo, Juan de Dios Castro. El INEA atiende a unos 25 mil migrantes en suelo estadounidense, con programas de alfabetización, primaria y secundaria, en un total de 285 plazas y centros comunitarios.

Entrevistado en el marco de la Reunión de Balance de la Implementación de Acciones de Mejora INEA-Oportunidades, el funcionario precisó que en la actualidad las acciones de las “plazas comunitarias” se realizan con normalidad. **(Pág. 17)**

INFORMACIÓN GENERAL

* Aboga Calderón por las reformas

Reforma: En una comida con industriales de la Canacintra, el Presidente Felipe Calderón dijo que el gobierno hizo a un lado el pesimismo en lo peor de la tormenta financiera de 2009, y que no hay otro camino para México más que el de las reformas a fondo. Explicó que para impulsar la competitividad de la economía, su gobierno ha exhortado el diálogo para impulsar la Ley Antimonopolios. **(Pág. 8-A)**

* Senado para acuerdo con EU; IP pide boicot

El Universal: En rechazo a la Ley SB1070 que criminaliza la condición de inmigrante en el estado de Arizona, los senadores frenaron la aprobación de un acuerdo con EU en materia de cooperación, en caso de desastres naturales, “ya que no hay ánimo de cooperar con un país que nos agravia”. Diputados y senadores, condenaron la ley y exhortaron a la Secretaría de Relaciones Exteriores a recurrir a todos los espacios y mecanismos para defender los derechos y la integridad de los migrantes mexicanos.

La cúpula empresarial llamó ayer a boicotear los bienes y servicios de Arizona “para demostrar que podemos generar una consecuencia económica negativa”. El dirigente electo del Consejo Coordinador Empresarial, Mario Sánchez Ruiz, propuso dejar de comprarles y el presidente del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios, Claudio X González, calificó la ley de retrógrada. **(Ocho Columnas, 4 y 16-A)**

EXCELSIOR

El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	21

Impulsan aulas universitarias

La Secretaría de Educación Pública y el gobierno de Chiapas alcanzan 19% de cobertura en educación superior

DE LA REDACCIÓN

nacional@nueveexcelsior.com.mx

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio Irazábal, reconoció ayer el esfuerzo y las acciones que ha impulsado el gobierno de Chiapas en el combate al déficit de infraestructura educativa en el nivel superior.

Durante la inauguración de la facultad de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, cuyo presupuesto fue cercano a los 20 millones de pesos, el funcionario federal dijo que la construcción de espacios educativos “es una política de Estado, una política que no ve colores políticos, es una que ve hacia el futuro.

Acompañado del mandatario de Chiapas, Juan Sabines, dijo que al gobernador no sólo le piden secundarias, sino también universidades. Por ello, Chiapas ha subido nueve puntos porcentuales, “porque ha pasado de 10 puntos de cobertura a 19, y va-

mos por más”, considerando que desde el principio de la administración se puso como meta llegar al menos a 30 por ciento de cobertura del nivel superior.

“Hay nuevos espacios educativos en Chiapas producto de la acción decidida del gobierno de Juan Sabines y del gobierno de Felipe Calderón.”

El gobernador Juan Sabines dijo que antes la construcción de secundarias era la solicitud de la gente y hoy la universidad se ha convertido en una demanda social, por lo que su administración, con el apoyo del presidente Calderón, le ha dado un fuerte impulso al nivel superior.



Foto: Especial

Alonso Lujambio y Juan Sabines inauguraron la facultad de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

“Hoy, donde quiera que voy la gente pide universidad, no se puede cumplir en cada municipio, pero lo que sí se ha cumplido ya (es la demanda en) educación media y superior en los 118 municipios de Chiapas.”

Estos nuevos espacios, insistió el mandatario estatal, están contribuyendo a un crecimiento de la matrícula en educación superior en la entidad.

Afirmó que se ha pasado de 60 mil estudiantes a 90 mil en el presente ciclo escolar, “estamos pues, trabajando fuerte para que más chiapanecos tengan ese espacio imprescindible para la educación superior”.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA EDUCACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	20

Maestros se arman *megapunte*

POR LILIAN HERNÁNDEZ

lilian@nuevosexelsior.com.mx

Más de un millón 144 mil docentes y 25 millones 500 mil estudiantes de educación básica se tomarán tres días de vacaciones, el cual será el último puente del ciclo escolar 2009-2010, sin contar la suspensión de clases por los días del Niño, la Madre y el Maestro.

Aunque el calendario oficial marca que los alumnos de preescolar, primaria y secundaria descansarán del 3 al 5 de mayo, la Secretaría de Educación Pública (SEP) no explica las razones por las que se concedieron estos días, lo cual ha causado desconcierto entre los padres de familia.

Mientras unos aseguran que el primero de mayo se pasó al lunes y que el cinco es por la Batalla de Puebla, otros dijeron a **Excelsior** que incluyeron el descanso ligado al festejo del docente.

Aunado a ello, el descanso no inicia hasta el lunes, pues el viernes 30 de abril la mayoría de las escuelas festejan el Día del Niño y por lo tanto no habrá clases, al igual que el viernes 7 de mayo, día que se realizará el festival dedicado a las mamás.

El calendario escolar vigente para escuelas oficiales y particulares en el país señala como "suspensión programada por sucesión de días inhábiles" los días 3 y 4 de mayo.



Foto: Erik Meza/Archivo

Más de 25 millones de estudiantes disfrutarán del puente de mayo.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA EDUCACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	20



Sin embargo, la dependencia federal no detalla a qué se refiere con esa frase, ya que no tiene relación ni con el Día del Trabajo ni con la Batalla de Puebla, pues el artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo marca como día de

descanso obligatorio el 1 de mayo, pero éste no es movable al lunes, tal como se estableció en las reformas de enero de 2006 en el *Diario Oficial de la Federación*.

Incluso este año, el día primero es sábado. Razón por la que las escuelas no pueden contarlos como asueto.

Pese a que la SEP argumenta que este puente no afecta los 200 días de clases obligatorios, lo cierto es que los descansos del lunes y martes no tienen una explicación jurídica o festiva; que, sin embargo, se incluyeron para hacer el *megapunte* de mayo.

Tampoco aclara por qué se decidió establecer el 5 de mayo como un día de asueto.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

< MUSEO DE CERA >

Nutren la imaginación, no a la niñez

Productos saturados en harinas y azúcares es lo único que pueden comer los menores que visitan el tradicional recinto

POR IVÁN RAMÍREZ VILLATORO
comunidad@nuevoexcelstor.com.mx

Nachos, papitas, churritos, frituras, palomitas, jugos embotellados, refrescos, galletas, pastelitos, tortas, hot dogs, hamburguesas, papas ala francesa, pizza, sándwiches, sopas instantáneas, helados y paletas componen el menú que se vende en la cafetería del Museo de Cera de la Ciudad de México, donde ayer fueron presentadas las esculturas de algunos personajes de la serie de televisión Plaza Sésamo.

El acto, realizado en el marco de las celebraciones por el Día del Niño (que se conmemorará el próximo viernes), fue promovido por la Fundación MetLife, en conjunto con la asociación educativa Sesame Workshop, las cuales informaron que promoverán la salud entre niños y padres de familia, a través de materiales didácticos como libros, carteles y cápsulas de televisión, y es que México (a nivel mundial), así como el Distrito Federal (a nivel nacional) ocupan los primeros lugares en materia de obesidad y sobrepeso infantil.

A esta línea en favor de la salud de los menores se sumó también Mauricio Rabner, director general del Mu-

Huéspedes de peluche

➤ Por primera vez en la historia, cinco personajes de la serie de televisión Plaza Sésamo fueron recreados en cera para ser exhibidos en un museo.

Beto, Enrique, Lola, Elmo y el Monstruo Comegalletas serán, a partir de la próxima semana, huéspedes permanentes del Museo de Cera de la Ciudad de México.

El público fue quien, mediante encuestas de salida realizadas en el museo, así como en su sitio de internet, eligió a los personajes que serían reproducidos en cera.

Cada figura representa el trabajo de cuatro meses, realizado por un grupo de especialistas y escultores.

De aproximadamente un metro con 20 centímetros de alto y 30 kilogramos de peso, cada figura fue modelada en plastilina, durante una primera etapa, para después ser aprobada por Sesame Workshop, para certificar que sean exactamente como se concibieron y luego vaciadas en cera.

seo de Cera, ubicado en (Londres #6, colonia Juárez), aunque en su cafetería se expende un menú compuesto enteramente por alimentos altos en carbohidratos, harinas y azúcares.

Cuestionado al respecto, Rabner aclaró que no sólo tortas o golosinas podían encontrar los niños que visitaran el museo en su cafetería, sino también fruta, aunque ésta no se encuentra en la lista que se exhibe al público y en el mostrador descartaron vender productos no in-



dustrializados. “Sí vendemos productos sanos, y sí vendemos también productos chatarra en nuestra tienda. Pero –se justificó– fuera del Museo los niños van a encontrar estos productos en cualquier lado. Como van a poder aprender (los niños) y cómo van a poder llevar todo este tipo de actitudes y de actividades cotidianas (a la práctica) es con la vigilancia que les damos los papás”, afirmó Rabner. >3



Foto: Elena Ayala

Las figuras de los personajes de Plaza Sésamo son las primeras en el mundo en elaborarse en cera, para su exhibición.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	COMUNIDAD	3



Foto: Héctor López

Ni el calor de los últimos días inhibe el consumo de productos con alta cantidad de calorías en el Bosque.

“No quiero estar como mi mamá”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	COMUNIDAD	3

Los distintos atractivos para infantes en el Bosque de Chapultepec están rodeados por puestos de alimentos chatarra

POR JESSICA CASTILLEJOS

jessica.castillejos@nuevoexcelsior.com.mx

“Yo no como cosas *chatarra*, no quiero estar como mi mamá”, expresó Miguel al preguntarle si gustaba de esos productos, mientras sus amigos compraban una bolsa de chicharrones en las inmediaciones del Lago de Chapultepec.

Y es que la oferta de alimentos en algunos lugares de esparcimiento de la ciudad no deja otra opción.

En un recorrido realizado ayer, se pudo observar que en espacios como el Bosque de Chapultepec, algunos museos y otros lugares de recreación a los que acuden con alta frecuencia los menores, los establecimientos o puestos ofrecen en su mayoría *comida chatarra*, la cual busca ser eliminada de la alimentación infantil mexicana a través de reformas a la Ley General de Salud.

Hamburguesas, *hot dogs*, frituras, golosinas, palomitas, helados y refrescos son los principales componentes de un menú que, sin duda, atrae a los pequeños.

Lo más sano que se pueden encontrar en estos lugares es el agua embotellada y cocteles de fruta, lo cuales incrementan su demanda en esta época de calor.

Sin embargo, los productos preferidos por los niños son aquellos denominados *comida chatarra*, los cuales son considerados de poco valor nutricional y con un alto contenido de calorías.

Cuestión cultural

➤ Especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México afirman que el consumo de comida *chatarra* en México “es una cuestión de origen cultural”.

El psicólogo Manuel González Oscoy afirmó que es “una predisposición aprendida desde que tenemos uso de razón. Lo positivo se premia, es una cuestión cultural donde lo dulce se asocia con los premios, con las festividades”.

Además, “desde hace 30 años ha cambiado el estilo de vida de los niños urbanos: se ha centrado en juegos de video, en la computadora. Ya no corren, ya no juegan, tienen una vida sedentaria; así, los cambios en la comida no han sido tan relevantes como el cambio del estilo de vida, a uno donde no hay movimiento”, precisó.

Por su parte, la sicóloga Gilda Gómez Pérez-Mitre, especialista en trastornos alimentarios, destacó que “del maíz viene la vitamina T: *torillitas*, *taquitos*. Eso es tradicional”, explicó.

No obstante, señaló que con buenos programas y publicidad, difundidos en la misma medida y en los mismos tiempos, que los comerciales de comida *chatarra*, se puede enseñar a madres e hijos a comer equilibradamente, sin dejar de consumir maíz.

— PATRICIA RODRÍGUEZ CALVA

EXCELSIOR

El periódico de la UPAEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	COMUNIDAD	3

Además, los adultos no se quedan atrás, incluso en algunos horarios llegan a ser los principales consumidores.

México ocupa el primer lugar en obesidad infantil en el mundo, por lo que la Cámara de Diputados aprobó recientemente reformas a la Ley General de Salud, la cual, entre otras cosas, prohíbe la venta de *comida chatarra* en las escuelas y promueve la activación física de los menores.

No obstante, organizaciones como El Poder del Consumidor aseguran que los hábitos alimenticios se desarrollan en las edades tempranas, por lo que es importante la orientación en casa sobre una adecuada alimentación.

Asimismo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha advertido que la epidemia de sobrepeso y obesidad en el mundo se debe, entre otras cosas, a la publicidad de alimentos *chatarra* dirigida a los niños.

Y es que, en las décadas pasadas, los anuncios, principalmente televisivos, estaban dirigidos a las madres con el ob-



jetivo de convencerlas para comprar los productos, pero a partir de los años 90 se comenzó a ver a los niños como consumidores autónomos, así que la publicidad se dirigió a ellos.

Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor, ha señalado que los especialistas llegaron a la conclusión de que la mayoría de los niños menores

de ocho años no distingue entre un programa y un anuncio. De esta manera, la utilización de regalos en la compra de los productos y personajes animados resultan efectivos para la seducción de los menores.

ESCUELAS

En las escuelas es necesario que incluir una materia sobre hábitos alimenticios, consideró la psicóloga Gilda Gómez Pérez-Mitre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ECONOMÍA	11

En tres años se duplicó cobertura de educación superior en Chiapas: Lujambio

□ Inaugura edificio de la Facultad de Ingeniería Ambiental de la UNICACH

- Cerca de alcanzar la meta de 30% de cobertura en nivel superior

Antonia García Vilchis / Finsat

De la mano con el gobierno federal, Chiapas ha avanzado en el combate al déficit de infraestructura educativa en el nivel superior, alcanzando un 9 por ciento de crecimiento en comparación a nivel nacional que sólo ha logrado un 4.5 por ciento, en los tres años de gobierno.

Fras informar lo anterior, el secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio Irazábal, reconoció el esfuerzo y las acciones que ha impulsado el gobierno estatal en la materia, toda vez que hoy más chiapanecos tienen oportunidades de continuar su preparación académica, incluso se ha colocado por encima de la media nacional.

“Esta es una política de Estado, una política que no ve colores políticos, es una política de estado que ve hacia el futuro; en Chiapas no partimos el sexenio con el 24.6 por ciento de cobertura, partimos de un 10 por ciento, el 24.6 por ciento es un promedio nacional que tiene referentes superiores e inferiores.

Ahora, al gobernador no sólo le piden secundarias sino también universidades. Por ello, Chiapas ha subido 9 puntos porcentuales, “porque ha pasado de 10 puntos de cobertura a 19 y vamos por más”, considerando que desde el principio de la administración se puso como meta llegar al menos a un 30 por ciento de cobertura del nivel superior.

“Hay nuevos espacios educativos en Chiapas, producto de la acción decidida del gobierno de Juan Sabines y del gobierno de Felipe Calderón por supuesto, aquí los dos Secretarios servimos a dos grandes mexicanos que están trabajando por la educación: Sabines y Calderón”.

En ese tenor, el gobernador Juan Sabines Guerrero dijo que antes la construcción de secundarias era la solicitud de la gente y hoy la Universidad se ha convertido en una demanda social, por lo que su administración- con el apoyo del presidente Calderón- le ha dado un fuerte impulso al nivel superior.

“Hoy donde quiera que voy la gente pide universidad, no se puede cumplir en cada municipio, pero lo que sí se ha cumplido ya este fenómeno de educación media y superior en los 118 municipios de Chiapas y eso ha sido posible por el decidido respaldo de usted y sobre todo del

amigo de los chiapanecos del presidente Felipe Calderón Hinojosa”.

Al acompañar al gobernador Juan Sabines a la inauguración de la facultad de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, cuyo presupuesto fue cercano a los 20 millones de pesos, Alonso Lujambio comentó que en el estado destacó el crecimiento en la matrícula estudiantil.

“Estos nuevos espacios insisto están contribuyendo a un creci-

miento de la matrícula en educación superior en Chiapas hemos pasado de 60 mil estudiantes a 90 mil en el presente ciclo escolar, estamos pues trabajando fuerte para que más chiapanecos tengan ese espacio imprescindible para la educación superior”.

Se ha trabajado arduamente hasta formar parte de lo que hoy es Ciudad Universitaria, este avance es importante, ya que representa el desarrollo de la universidad y se refleja en el aumento de la matrícula y la oferta educativa.

Durante el recorrido, el mandatario estatal aseguró que con los recursos invertidos en materia de infraestructura, Chiapas contará con más y mejores centros escolares debidamente equipados y con la funcionalidad necesaria para atender la matrícula de educación superior.

Ante la comunidad estudiantil, del presidente del Congreso Local, del Poder Judicial y del alcalde de Tuxtla Gutiérrez, Jaime Vals, el jefe del Ejecutivo reiteró su disposición de seguir trabajando en plena coordinación con el gobierno de la República para seguir consolidando la infraestructura educativa en todos los niveles para beneficio de los alumnos y del pueblo de Chiapas.

“Sepa que estamos comprometidos con el programa educativo federal, estamos con el consejo de participación ciudadana, estamos comprometidos con los programas federales que se han puesto en marcha en el Estado de Chiapas y

eso ha sido posible a la voluntad del Secretario de Educación Pública de Alonso Lujambio a la voluntad del magisterio chiapaneco”.

El rector de la UNICACH, Roberto Domínguez Castellanos, dijo que la transformación de la universidad es una página histórica y memorable del pasado, presente y futuro de la institución.

“Los unicachenses trabajamos deseando un presente digno y un futuro prometedor, paso a paso, cotidianamente escribimos en el ritmo natural de la vida, a veces con prisa paso a paso de la historia de la UNICACH, de la historia de Chiapas cada vez más grande respuestas naturales y responsables del trabajo suyo señor gobernador”.

Destacó que este proyecto es el resultado de la voluntad política que ha permitido la transformación de esta máxima casa de estudios.

Recordó que en septiembre de 2009, el Gobernador anunció la construcción de la Facultad de Ingeniería Ambiental y hoy las instalaciones son una realidad. Con ello, la Universidad alcanza una de sus metas planteadas a mediano plazo.

Aseveró que desde el 2007 a la fecha el Centro de Educación Superior ha logrado avances sustanciales en cuanto a programas educativos y matrícula se refiere, esto es, se pasó de 37 programas educativos a 50 carreras profesionales para el 2010, y el incremento de matrícula de 3 mil 976 estudiantes hace tres años a 5 mil 245 al día de hoy.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ECONOMÍA	11



Juan Sabines Guerrero y Alonso Lujambio inauguraron la facultad de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	32

Partidos no se preocupan por ciudadanos: Lujambio

□ *Es promotor de reforma calderonista*

- Respalda reelección de legisladores y presidentes municipales
- Evitar que arriben personas sin la mínima preparación

Ciro Castillo López / Finsat
TUXTLA GUTIÉRREZ, Chi., 27 de abril.— El hecho de que quienes aspiren a un cargo de elección popular (regidor, alcalde, diputado) tengan que pertenecer a un partido político, ha hecho “flojos” a estos organismos, afirmó el secretario de Educación, Alonso Lujambio Irazábal, quien se pronunció a favor de la reforma electoral que permitiría la reelección de legisladores y presidentes municipales.

En el marco de la conferencia magistral titulada Los Jóvenes y la Democracia, impartida en la Universidad Autónoma de Chiapas (Unach), el funcionario federal se pronunció a favor de las reformas políticas que impulsa el presidente de México, Felipe Calderón Fournier.

El titular de la SEP realizó una gira por Chiapas para inaugurar las Jornadas Federales de Información Ciudadana 2010, en las que participaron 52 delegados del gobierno federal; asistió a la Unach y en la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas entregó una obra con valor de 19 millones de pesos para la carrera de Ingeniería Ambiental.

Alonso Lujambio, quien también informó que en el vecino estado de Oaxaca se aplicará la prueba ENLACE, a pesar de las diferencias con el magisterio, recordó que las reformas que impulsa el titular del Ejecutivo pretenden que los organismos políticos dejen de ser monopolios.

En caso de que se aprueben las reformas, los ciudadanos podrían participar en las contiendas electorales como candidatos independientes. Quizás esa medida obligue a los partidos a preocuparse más por la ciudadanía.

Los representantes populares serían (por llamar de alguna forma) premiados por el voto popular por medio de la reelección.

Recordó que los funcionarios, una vez que concluyen sus funciones, se van sin que nadie los juzgue; incluso, tienen la oportunidad de buscar otra chamba.

Otro aspecto que según el titular de la SEP permitiría la reforma es evitar que al cargo de legisladores arriben personas que no tienen la mínima preparación.

“En muchas partes del mundo hay parlamentarios profesionales, pero en México quienes nunca han sido legisladores llegan a serlo, y tienen que aprender, se tardan dos años en aprender por la complejidad, y cuando ya están aprendiendo ya se tienen que ir; sólo en México y Costa Rica existe esto, hay que quitar la regla constitucional, necesitamos profesionales responsables, los que tenemos son amateur que no nos rinden cuentas.”

Parálisis

Insistió en que la falta de profesionales en el Congreso de la Unión tiene paralizado al país por su indecisión. Las iniciativas duermen el sueño de los justos.

Dijo que de los 48 millones de mexicanos entre 12 y 29 años, el 13 por ciento piensa que no le toca hacer nada por los problemas colectivos del país; en tanto que el 84 por ciento declara no estar interesado en asuntos políticos.

Lujambio aceptó más tarde, ante delegados federales, que el presidente Felipe Calderón ha reconocido los problemas del sistema educativo, por lo que desde 2006 se puso en marcha la prueba ENLACE en las 220 mil escuelas de México, para poder conocer la calidad del servicio educativo, transparentando los resultados de la prueba.

Anunció que próximamente se pondrá en marcha un programa dirigido a que los padres de familia dediquen al menos 15 minutos diarios a leer junto con sus hijos, lo que mejorará la educación del menor. □



El secretario de Educación en Chiapas. (Foto: Especial)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	29

Descarta Segob que gobierno pretenda acotar libertades

□ *Cuestionan intentos de control editorial*

- Piden que canal de Los Pinos se deje después del 4 de julio
- Advierten riesgo en equidad y transparencia de comicios

Víctor Chávez

Aunque el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, rechazó anoche ante la Cámara de Diputados que la decisión presidencial de crear el nuevo Organismo Promotor de Medios Audiovisuales (OPMA) sea ilegal, que ponga en riesgo la autonomía de los medios públicos, la libertad de su línea editorial o que se utilice con fines electorales, legisladores de todos los partidos políticos de oposición reprobaron el proyecto, le exigieron que "congele el engendro" y que lo deje para después de los procesos electorales de este año, ya que sólo servirá para promover la imagen del presidente de la República y de su equipo en el gobierno en tiempos de campañas políticas.

De antemano, la oposición consideró que con este "madruguete" se pondrá en riesgo la equidad y transparencia de los comicios presidenciales de 2012, ya que en su consejo se incluyó sólo a los titulares de Hacienda, Gobernación, Sedesol, SCT y SEP, sin un solo representante de la sociedad civil.

Incluso, el diputado del PAN Javier Corral Jurado, presidente de la Comisión de Gobernación de la Cámara baja, compartió la preocupación de los diputados de oposición, en el sentido de que no debe ser la Secretaría de Gobernación la que controle la operación editorial de los medios de comunicación públicos.

Aunque con matices, Corral expuso: "Es criticable la centralización en la Secretaría de Gobernación de este organismo", ya que "los órganos del Estado los crea el Legislativo, no el Ejecutivo"; sin embargo, insistió en que este nuevo organismo "no está fuera de la ley", pero exhortó a los legisladores a que se legisle en la materia de ley de medios de comunicación, ya que "está en nuestra soberanía la decisión de hacerlo".

Sin embargo, la oposición planteó

que este organismo es de una creación "clandestina", porque burló al Legislativo y porque sólo implicará una duplici-

dad de funciones, que estará bajo las órdenes de Los Pinos y que tendrá un alto costo innecesario para el erario.

En este sentido, aunque aseguró desconocer el costo exacto que tendría la infraestructura de esta instancia, Fernando Gómez Mont comentó que los gastos rondan los 30 millones de pesos al año.

Ante el alud de críticas, anotó: "Yo no quiero una televisión a modo, eso luego se consigue con acuerdos, yo quiero una televisión plural."

También recriminó a los diputados que con esta decisión del presidente Felipe Calderón se pretenda, desde la Secretaría de Gobernación, beneficiar al PAN en materia electoral.

"La Secretaría de Gobernación no tiene partido, ustedes lo vieron, ya dejé el PAN, abandoné la militancia política y abandoné esos debates." Dijo que los legisladores no tienen argumentos "para tumbarme", ya que "yo siempre acararé la ley".

No es para propaganda

Explicó que la función del OPMA es "generar una mayor cobertura de la televisión pública, no es para mejorar la imagen del gobierno (...) no es para generar propaganda de funcionarios (...) No está subordinado a proyectos políticos del gobierno".

Por ello, reiteró que por ningún motivo es un órgano que esté "bajo sospecha", ya que "no importa quién lo presida (...) eso es secundario".

Desde el PRI, el diputado Carlos Flores Rico calificó de "excesiva" y "abusiva" la decisión de crear el OPMA, ya que sólo se trata de un organismo de "propaganda electoral al estilo de Hitler".

Debido a esto, su compañero de partido, el veterano priista chiapaneco César Augusto Santiago, completó: "Señor secretario, congele el engendro (...) ahorita no es el momento (...) ya nos veremos las caras" en la discusión del presupuesto para 2011.

En tanto, los diputados Mauricio Toledo, del PRD; Jaime Cárdenas, del PT; Gerardo del Mazo Morales, de Nueva



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	29

Alianza; y Alberto Cinta, del PVEM, coincidieron en que está en entredicho la autonomía del OPMA y que sólo será un órgano de propaganda electoral, por lo que solicitaron más tiempo para su análisis y discusión. ☒

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	10



El gobernador Juan Sabines Guerrero dijo que antes la construcción de secundarias era la solicitud de la gente y hoy la universidad se ha convertido en una demanda social.

INAUGURA EDIFICIO DE LA FACULTAD DE INGENIERÍA AMBIENTAL DE LA UNICACH

En tres años se duplicó cobertura de educación superior en Chiapas, señala Alonso Lujambio

■ La Facultad de Ingeniería Ambiental, una alternativa de solución para contribuir con las políticas ecológicas en Chiapas, señalan estudiantes

Compromiso de Felipe Calderón, alcanzar 30% de cobertura en nivel superior en el sexenio; a tres años, cerca de la meta

De la mano con el gobierno federal, Chiapas ha avanzado en el combate al déficit de infraestructura educativa en el nivel supe-

rior, alcanzando un 9 por ciento de crecimiento en comparación a nivel nacional que solo ha logrado un 4.5 por ciento, en los tres años de gobierno.

Tras informar lo anterior, el secretario de Educación Pública (SEP) Alonso Lujambio Irazábal, reconoció el esfuerzo y las acciones que ha impulsado el gobierno estatal en la materia, toda vez que hoy más chiapanecos tienen oportunidades de continuar su preparación académica, incluso se ha colocado por encima de la media nacional.

Esta es una política de Estado, una política que no ve colores políticos, es una política de estado que ve hacia el futuro; en Chiapas no partimos el sexenio con el 24.6 por ciento de cobertura, partimos de un punto más bajo, partimos de un 10 por ciento, el 24.6 por ciento es un promedio nacional que tiene referentes superiores e inferiores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ACADEMIA	40

CAMILA, QUERETANA DE 9 AÑOS, GANA CONCURSO DE DIBUJO DE LA UE ; PARTICIPARON 25 MIL NIÑOS DE 55 PAÍSES

ESTEFANÍA SALINAS CONCHA



POLIFACÉTICA. SI BIEN LA PINTURA ES UNA DE SUS PASIONES, A CAMILA SÁNCHEZ TAMBIÉN LE GUSTARÍA SER CHEF

La estudiante de cuarto grado de la escuela primaria "Buckingham" de Querétaro, Camila Sánchez Chávez, ganó el primer lugar del Concurso Internacional de Dibujo sobre Equidad de Género de la Unión Europea, y ayer recibió el premio que consiste en una computadora portátil con valor de mil euros y un diploma.

La embajadora de la delegación de la UE en México, Marie Anne Coninx, entregó a la niña de nueve años el reconocimiento y la felicitó por el dibujo, el cual, dijo, representa de una forma sencilla la visión de los niños sobre la equidad de género. En el certamen participaron más de 25 mil niños de 55 países.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ACADEMIA	40

Tras recibir el premio, Camila Sánchez contó que su mamá la alentó para que se inscribiera en el concurso y le explicó el significado de equidad de género de un modo didáctico. Con estos conocimientos, señala, decidió llevar a cabo un dibujo al cual tituló El equilibrio está en manos de todos.

La estudiante dice que para realizarlo utilizó lápices de colores, con los cuales plasmó una serie de hombres y mujeres tomados de las manos formado un círculo. Esta imagen, indica, representa la igualdad entre hombres y mujeres.

Camila Sánchez cuenta que le gusta la pintura, el basquetbol como deporte, pero sobre todo dibujar y, aunque dice que no ha tomado clases, le gustaría ser pintora y chef. “Lo primero, porque quiero hacer obras famosas como Pablo Picasso y, por otro lado decorar pasteles, como ya lo hago ahora”.

Respecto a la computadora que recibió, dijo que la usará para sus actividades escolares. Pero también, dice, gusta de leer, pasar las tardes en el jardín de su casa y platicar con sus compañeros de escuela.

Sobre Camila Sánchez, el director de la primaria Juan Gómez Matus señaló que es una alumna consistente y aplicada, un ejemplo a seguir para todos los estudiantes de que se puede triunfar académicamente y en eventos internacionales. A la ceremonia de entrega, Camila fue acompañada por sus padres y su hermana mayor, Aranza.

Por su parte, Marie Anne Coninx señaló que “la Unión Europea seguirá las tareas en educación en América Latina, porque la mejor manera para combatir y entender la falta de oportunidades depende de las nuevas generaciones como Camila.” Este organismo actualmente cuenta con programas para promover la equidad de género en el mundo, promover la erradicación de la violencia en contra de las mujeres, acceso a la justicia, discriminación, promover los derechos humanos y democracia.

El Sol de México

SUR

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	2	B

Se duplicó la cobertura de educación superior en Chiapas: Lujambio

■ Compromiso de Felipe Calderón, alcanzar 30% de cobertura en nivel superior en el sexenio; a tres años, cerca de la meta

De la mano con el Gobierno federal, Chiapas ha avanzado en el combate al déficit de infraestructura educativa en el nivel superior, alcanzando un 9 por ciento de crecimiento en comparación a nivel nacional que sólo ha logrado un 4.5 por ciento, en los tres años de gobierno.

Tras informar lo anterior, el secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio Irzábal, reconoció el esfuerzo y las acciones que ha impulsado el Gobierno estatal en la materia, toda vez que hoy más chiapanecos tienen oportunidades de continuar su preparación académica, incluso se ha colocado por encima de la media nacional.

"Esta es una política de Estado, una política que no ve colores políticos, es una política de estado que ve hacia el futuro; en Chiapas no partimos el sexenio con el 24.6 por ciento de cobertura, partimos de un punto más bajo, partimos de un 10 por ciento, el 24.6 por ciento es un promedio nacional que tiene referentes superiores e inferiores.

Ahora, al gobernador no sólo le piden secundarias sino también universidades. Por ello, Chiapas ha subido 9 puntos porcentuales, "porque ha pasado de 10 puntos de cobertura a 19 y vamos por más", considerando que desde el principio de la administración se puso como meta llegar al menos a un 30 por ciento de cobertura del nivel superior.

"Hay nuevos espacios educativos en Chiapas,

producto de la acción decidida del gobierno de Juan Sabines y del gobierno de Felipe Calderón, por supuesto, aquí los dos secretarios servimos a dos grandes mexicanos que están trabajando por la educación: Sabines y Calderón".

En ese tenor, el gobernador Juan Sabines Guerrero dijo que antes la construcción de secundarias era la solicitud de la gente y hoy la Universidad se ha convertido en una demanda social, por lo que su administración con el apoyo del presidente Calderón le ha dado un fuerte impulso al nivel superior.

"Hoy donde quiera que voy la gente pide universidad, no se puede cumplir en cada municipio, pero lo que sí se ha cumplido ya este fenómeno de educación media y superior en los 118 municipios de Chiapas y eso ha sido posible por el decidido respaldo de usted y sobre todo del amigo de los chiapanecos del presidente Felipe Calderón Hinojosa".

Al acompañar al gobernador Juan Sabines a la inauguración de la Facultad de Ingeniería Ambiental, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, cuyo presupuesto fue cercano a los 20 millones de pesos, Alonso Lujambio comentó que en el estado destacó el crecimiento en la matrícula estudiantil.

"Estos nuevos espacios, insistió, están contribuyendo a un crecimiento de la matrícula en educación superior, en Chiapas hemos pasado de 60 mil estudiantes a 90 mil en el presente ciclo escolar, estamos, pues, trabajando fuerte para que más chiapanecos tengan ese espacio imprescindible para la educación superior".

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	2	B



» EL GOBERNADOR Juan Sabines presidió la inauguración de la Facultad de Ingeniería Ambiental, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. En la ceremonia lo acompañó el titular de la SEP, Alonso Lujambio.

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		10

Aumenta matrícula educativa

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que la cobertura en Educación Superior aumentó de 10 a 19% en Chiapas en lo que va del gobierno de Felipe Calderón, lo cual denota que trabajan para atender la demanda educativa universitaria.

Al inaugurar el edificio de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes en Chiapas y tras develar una placa, el titular de la SEP señaló que esta política de Estado debe continuar, sin importar los colores de quien gobierne.

Ante el gobernador de Chiapas, Juan Sabines, Lujambio precisó que en el estado subió la cobertura a nivel superior, por lo que ahora 19% de los educandos cursa una carrera profesional en la entidad.

El titular de la SEP aseguró que se han creado 74 instituciones de Educación Superior a nivel nacional, "para comerle cuatro puntos porcentuales al déficit que había en el país", pues al inicio del sex-



EL TITULAR de la SEP se reunió con alumnos y autoridades educativas de Chiapas y entregó libros para la biblioteca de la primaria Ricardo Flores Magón.



LUJAMBIO realizó una gira de trabajo por Chiapas.

enio sólo tenía acceso a este nivel 24.6% de la población escolar.

Recordó que la meta de cobertura en nivel superior es de 30% para 2012, la cual, consideró, será superada, ya que se ha logrado ampliar la matrícula con nue-

vas instituciones de educación superior.

Sabines dijo que gracias a la labor conjunta con la Federación se ha logrado extender la educación superior a los 118 municipios del estado, debido a que al iniciar su gestión sólo había cobertura en 80.

OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		5

Duplica Chiapas cobertura en educación superior: SEP

TUXTLA GUTIERREZ.- De la mano con el gobierno federal, Chiapas ha avanzado en el combate al déficit de infraestructura educativa en el nivel superior, alcanzando un 9 por ciento de crecimiento en comparación al nivel nacional, que sólo ha logrado un 4.5 por ciento en los tres años de gobierno, informó el secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio Irazábal.

El funcionario reconoció el esfuerzo y las acciones que ha impulsado el gobierno estatal en la materia, toda vez que hoy más chiapanecos tienen oportunidades de continuar su preparación académica, incluso se ha colocado por encima de la media nacional.

"Esta es una política de Estado; una política que no ve colores políticos, es una política de Estado que ve hacia el futuro; en Chiapas no partimos el sexenio con el 24.6 por ciento de cobertura, partimos de un punto más bajo, partimos de un 10 por ciento, el 24.6 por ciento es un promedio nacional que tiene referentes superiores e inferiores", apuntó.

Ahora, al gobernador no sólo le piden secundarias sino también universidades. Por ello, Chiapas ha subido 9 puntos porcentuales, "porque ha pasado de 10 puntos de cobertura a 19

y vamos por más", considerando que desde el principio de la administración se puso como meta llegar al menos a un 30 por ciento de cobertura del nivel superior, dijo Lujambio.

"Hay nuevos espacios educativos en Chiapas, producto de la acción decidida del gobierno de Juan Sabines y del gobierno de Felipe Calderón, por supuesto, aquí los dos secretarios ser-vimos a dos grandes mexicanos que están trabajando por la educación: Sabines y Calderón".

A su vez, el gobernador Juan Sabines Guerrero dijo que antes la construcción de secundarias era la solicitud de la gente y hoy la universidad se ha convertido en una demanda social, por lo que su administración, con el apoyo del presidente Calderón, le ha dado un fuerte impulso al nivel superior.

"Hoy dondequiera que voy la gente pide universidad, no se puede cumplir en cada municipio, pero lo que sí se ha cumplido ya este fenómeno de educación media y superior en los 118 municipios de Chiapas, y eso ha sido posible por el decidido respaldo de usted y sobre todo del amigo de los chiapanecos del presidente Felipe Calderón", afirmó el mandatario.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	SOC Y JUS	48

■ La democracia no precisa justicia social ni distribución equitativa de la riqueza, afirma

El exceso de crítica al gobierno puede dañar el desarrollo del país: Lujambio

■ “México está en un momento de inflexión porque no apreciamos nuestra vida democrática”

■ **ÁNGELES MARISCAL**

Corresponsal

Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 27 de abril. Para que exista democracia no se requiere justicia social ni distribución equitativa de la riqueza, aunque deben buscarse esos factores, sostuvo Alonso Lujambio, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), ante cientos de jóvenes universitarios.

El “exceso de crítica” al gobierno mexicano puede afectar el desarrollo del país, dijo además durante la conferencia *Los jóvenes y la democracia*, y luego al inaugurar las Jornadas federales de información.

Con el propósito de establecer la idea de que la democracia se logró en México a partir de 2000, cuando por vez primera el Partido Acción Nacional obtuvo la Presidencia de la República, manifestó: “Es un concepto estrictamente

político y nos conviene a todos sumarnos para no crear confusión conceptual. La democracia es política, no social ni económica. Es un método de deliberación, donde el método democrático político es lo importante”.

El funcionario federal puso de ejemplo contrario al gobierno de Cuba, del cual aseveró: “promueve la justicia social, pero eso no lo hace democrático. Regímenes comunistas lu-

charon por la justicia social, pero eso no los hace democráticos. Cuba es un sistema político autoritario que promueve la justicia social.

“Puede haber justicia social y redistribución económica de la riqueza, todo eso puede ser deseable, pero ello no constituye la democracia. La democracia es un asunto estrictamente político, es una construcción humana perfectible.”

En México, sostuvo, “estamos en un momento de inflexión de nuestra vida democrática, porque no apreciamos nuestra democracia, porque el régimen no democrático que vivimos muchos años fue muy popular”. En ese sentido, destacó: “el exceso de crítica puede afectar el actual desarrollo del país”.

Lujambio subrayó que, “a pesar de vivir en una democracia, ésta no funciona bien a consecuencia del sistema de partidos. Hay en la ciudadanía un sentimiento de cuestionamiento hacia la democracia mexicana, debido a que acaparan las candidaturas y los ciudadanos no se sienten representados”.

El titular de la SEP defendió los 10 puntos de la iniciativa de reforma política propuesta por el gobierno de Felipe Calderón, entre ellas la reelección y la iniciativa ciudadana.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	PP-9

■ Niega Gómez Mont que se quiera usar a Canal 11 como medio de propaganda

■ Esa instancia será utilizada con fines electorales, acusan legisladores de PRI y PRD

Legal, el organismo promotor de medios, responde Gómez Mont a los diputados

■ El secretario de Gobernación comparece en San Lázaro y recibe descalificaciones y críticas

**ROBERTO GARDUÑO Y
ENRIQUE MÉNDEZ**

La ampliación de la cobertura del Canal 11 de televisión a escala nacional, la oposición de Televisa y Televisión Azteca —representadas por diputados de la llamada telebancada— a competir con una empresa del Estado, y la acusación de PRI, PRD y PT contra el gobierno, porque daría uso electoral a la señal generada desde el Instituto Politécnico Nacional, propició reclamos y descalificaciones contra la administración calderonista.

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, llegó a la Cámara de Diputados a defender el Organismo Promotor de Medios Audiovisuales, ideado por el presidente Felipe Calderón para fortalecer y ampliar a escala nacional la señal de Canal 11 como televisora de Estado.

Será "una televisión que garantice espacios para la pluralidad. Busca ser una multiplicadora de espacios. Se debe democratizar la televisión en todo el país, por qué la televisión por cable no se puede extender a todos los mexicanos, por qué no darle la oportunidad al pueblo de México de acceder a la red internacional del pensamiento. Ha llegado el tiempo de permitir mayor competencia y buscar que se discuta con la industria de las telecomunicaciones cómo crecer mejor".

Canek Vázquez, diputado priísta, reviró: "el PRI rechaza tajantemente la creación del organismo por ser un acto injusto, ilegal, dispendioso e inmoral. Resulta impropio e irresponsable que en la víspera de un periodo de asueto nacional se haya tratado

de sorprender al pueblo de México con la creación de un organismo propagandista al servicio del Presidente y controlado por la Secretaría de Gobernación. Dentro de un régimen democrático, esto resulta vergonzoso.

"¿Qué fines perversos se esconden detrás de esta acción de madrugada, en vísperas de un periodo de asueto nacional, sin duda, digna de un evidente acto clandestino y oscuro? No dudamos en calificar las maniobras encubiertas que impulsaron este decreto de creación, de indebidas e inmorales."

Mauricio Toledo, del PRD, convocó a todos los actores del sector a "trabajar por una televisión de Estado, que garantice la libertad de expresión sin tintes autoritarios". Gómez Mont, le respondió: "Estamos de acuerdo".

Cuando su compañero Guadalupe Acosta Naranjo exigió que se revisaran los altos costos de las campañas que Enrique Peña Nieto y Marcelo Ebrard pagan en horario triple A en Televisa, Toledo elevó la voz y pidió la palabra para defender al jefe de Gobierno del Distrito Federal, "por alusiones a Marcelo Ebrard".

Juan Carlos Natale, del PVEM, acusó: "es evidente que fue un madrugete, un *fast track*, porque no estaba contemplado en la estrategia de comunicación social del gobierno federal, y sólo tiene como idea incidir en la elección presidencial de 2012".

Las críticas al secretario de Gobernación aumentaron. César Augusto Santiago le exigió que deje de incurrir en subejercicios, porque serán necesarios 30 millones

de pesos para operar el nuevo organismo que genere una señal pública de televisión (Televisa gana esa cantidad en un solo día) y le pidió: "señor secretario, detenga ese engendro por lo menos hasta que pase la emergencia electoral".

El priísta Carlos Flores Ricc equiparó a Felipe Calderón con Hitler: "¿No será, señor secretario, que esto es la simiente de un ministerio de propaganda? Ya sé que usted me dirá que no tiene nada que ver con aquella época, pero ya sé que no estamos en Alemania ni es el año 33 y que al que manda le falta el bigotito, pero cómo se parece".

Molesto, tras tres horas de ataques al gobierno, Gómez Mont respondió: "¡es falso de toda falsedad!, y no hay un solo argumento que diga que este gobierno está contra la educación. ¡No acepto! (el organismo) No es ilegal, y es el gobierno el que pide al Congreso: señores discutan y aprueben leyes, y el gobierno va a cumplirlas.

"Les pido, sin albazos, urge que el Congreso se exprese en una ley de medios que nos lleve a la modernidad democrática."

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	SOC Y JUS	48

■ Maestros de 20 estados firman declaración

Rechazan normalistas la reforma curricular

■ LAURA POY SOLANO

Profesores normalistas de al menos 20 estados suscribieron la llamada Declaración de Veracruz por la educación normal, en la que demandan al gobierno federal no imponer una reforma curricular por competencias ni modificar planes y programas de estudio de éstas sin establecer mecanismos de consulta y consenso. Calificaron la propuesta, impulsada por la Secretaría de Educación Pública (SEP), de "acción improvisada e impuesta unilateralmente"

Juan Manuel Rendón, catedrático de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros (BENM), con 30 años de docente, señaló que el documento fue "suscrito por más de 500 maestros asistentes al encuentro, que reunió a investigadores, especialistas, profesores y alumnos normalistas, para exigir que antes de aplicar cualquier reforma por competencias se busque un debate crítico y plural del modelo vigente".

Agregó que desde 1997, cuando se aplicó la reforma a los planes y programas de estudio en todas las normales del país, "sólo han egresado 4 por ciento de docentes que hoy están frente a grupo, es decir, no se ha evaluado qué funciona o qué falló con el actual programa curricular, y ahora sólo se nos da el argumento de que si ya se aplicó la Reforma Integral a la Educación Básica también se debe llevar a cabo en los sistemas de formación de los docentes de primaria".

Graciela Gutiérrez, académica de la BENM, con 30 años de experiencia en la enseñanza, destacó que en el encuentro, realizado del 22 al 24 de abril en Jalapa, Veracruz, "constatamos que esta propuesta, dada a conocer por la

SEP, por conducto de la Dirección General de Educación Superior para Profesionales de la Educación, que encabeza Marcela Santillán Nieto, es una modificación cuestionada porque no existe ningún consenso para aplicarla y tampoco se conocen los documentos base de la iniciativa".

"Que se analicen pros y contras"

Explicó que en la declaratoria del encuentro, en la cual los profesores reivindican el legado "histórico y cultural" de la educación pública y del normalismo, "planteamos claramente que antes de aplicar el enfoque por competencias en las normales del país, se debe analizar y discutir ampliamente los pros y contras, sobre todo si aún no conocemos la evaluación y los resultados de la reforma aplicada en 1997".

El documento, del cual tiene copia *La Jornada*, demanda que la reforma a la educación normal se sustente en los "aportes y experiencias exitosas de las instituciones formadoras de docentes, en una evaluación seria de sus fortalezas y posibilidades". La propuesta curricular, agrega, "debe abarcar aristas que han sido sistemáticamente olvidadas, como el desarrollo de la investigación educativa, impulso sostenido a la experimentación e innovación pedagógicas y establecer un modelo educativo pertinente a las condiciones del contexto social".

Frente a los retos que implica la formación de nuevos docentes, la declaratoria señala que es necesario una reestructuración "orgánica y académica" de las escuelas normales, que favorezca la consolidación de posgrados, pero también que vigorice su autonomía y financiamiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ESTADOS	40

■ Piden ayuda a diputados y *ombudsman* por allanamientos y robos

Habitantes de la sierra de Durango demandan parar abusos de militares

SAÚL MALDONADO, RUBICELA MORELOS Y RUBÉN VILLALPANDO

Corresponsales

Habitantes de tres comunidades serranas del municipio de San Dimas, Durango, irrumpieron en el Congreso local para exigir a los diputados y al presidente de Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) que intervengan para frenar los "abusos" de militares en la región. "Háganlo antes de que ocurra un enfrentamiento", pidieron.

Con pancartas, hombres, mujeres y niños de los poblados La Desmontada, San Francisco y San José de Causas, ubicados unos 200 kilómetros al noreste de la capital, ingresaron al recinto legislativo y se dirigieron a los legisladores y al *ombudsman* Carlos García Carranza, quien rendía un informe.

"Queremos que pidan al general (de la décima Zona Militar, Moisés Melo García) detener el abuso de sus tropas", gritaban algunas mujeres, al tiempo que otras demandaban que los soldados cuiden las calles y dejen de allanar sus viviendas.

Dos de los manifestantes denunciaron que el sábado 24 de

abril tropas del Ejército arribaron a La Desmontada, donde entraron por la fuerza a las casas y realizaron catéos. "Quién sabe qué buscaban", apuntaron. Después se retiraron, pero se llevaron algunas pertenencias de los habitantes de la comunidad.

Minutos más tarde, la misma cuadrilla de militares hizo lo mismo en San Francisco y San José de Causas. "No golpearon a nadie, pero se robaron cosas, destruyeron muebles y nos dieron un susto enorme", narró una madre de familia.

Ante el ingreso de las cerca de 70 personas, el presidente de la mesa directiva, el panista Noé Reyes Flores, interrumpió el informe que rendía García Carranza para pedir a los inconformes que guardaran silencio.

Al concluir su informe ante los legisladores, el *ombudsman* se reunió con los manifestantes. Les solicitó que interpusieran una queja ante la CEDH para poder pedir la intervención de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Mientras, diputados de Morelos exigieron al secretario de Gobernación, Fernando Gómez

Mont, que se detengan las violaciones a los derechos humanos cometidas por militares, marinos y policías federales; efectividad en los *operativos* conjuntos, y actuar si hay alguna autoridad local "bajo sospecha".

El presidente de la mesa directiva del Poder Legislativo, Othón Sánchez Vela, informó que 20 de los 30 diputados morelenses se reunieron ayer en el Distrito Federal con Gómez Mont, a quien solicitaron un "fondo de emergencia o contingencia" para que se indemnice a los familiares de los tres civiles que el año pasado murieron en ataques del Ejército y la Marina.

Mientras, como parte del programa Todos somos Juárez: reconstruyamos la ciudad, el gobierno federal anunció ayer una inversión de 150 millones de pesos de la Secretaría de Educación Pública para impulsar programas como Escuela Segura.

Martín Martínez, director general de Gestión de la dependencia, informó que Escuela Segura dispone de 150 millones de pesos para beneficiar a 284 mil 509 alumnos y 175 mil familias durante 2010.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	4

- Apremian al Senado mexicano a tipificar la pederastia en el Código Penal
- Personas ultrajadas y familiares exigen que el delito sea imprescriptible

► CLEROPEDERASTIA

Justicia a las víctimas de curas, exigen

- Piden reforma que ponga fin al abuso; maestros, otros agresores
- Senadores plantean que el delito sea imprescriptible

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL

Familiares y víctimas de violaciones sexuales cometidas por sacerdotes y profesores se reunieron ayer con senadores de PAN, PRI y PRD, a quienes exigieron que se les haga justicia y urgieron a que aprueben la minuta enviada por la Cámara de Diputados para tipificar la pederastia en el Código Penal Federal, y que ese delito sea imprescriptible.

Padres de niños que fueron violados en sus escuelas a los tres o cuatro años de edad, así como víctimas ultrajadas por sa-

cerdotes expusieron a los senadores que sus casos no avanzan por "la impunidad, corrupción y complicidad de funcionarios con los agresores, o porque los agentes del Ministerio Público integran mal los expedientes o se niegan a clasificar el delito como violación y lo tipifican como actos libidinosos".

Claudia Cruz, del Instituto de Atención Ciudadana para la Justicia y la Democracia, manifestó



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	4

que a diferencia de la violación o el abuso sexual, la pederastia representa asumir el poder frente a los infantes, lo que hace indispensable que se tenga un especial seguimiento de este tipo de delincuentes.

Cruz, quien es ex diputada, subrayó que "las víctimas, padres y madres de menores ultrajados, demandan justicia, y requieren protección continua durante el proceso y la garantía de un tratamiento médico y psicológico oportuno".

Leticia Valdés, cuyo hijo fue violado a la edad de cuatro años en el colegio San Felipe, en Oaxaca, denunció que el gobernador Ulises Ruiz y la directora del plantel "han emprendido una feroz campaña en contra mía y de mi familia. En un programa de radio del gobierno del estado, todos los días se me ataca y calumnia por el hecho de demandar justicia para mi hijo".

El gobernador Ulises Ruiz "no

ha acatado la recomendación 4/2008 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, en la que se señala que mi hijo fue violado por personal del colegio".

Joaquín Aguilar, otra víctima, indicó que fue violado a los 13 años por un sacerdote. "Mi caso ha sido muy sonado; el religioso que me ultrajó ha abusado sexualmente de otros 120 menores. Soy quien ha llevado a la corte de Los Ángeles, Estados Unidos, a dos cardenales."

Mónica Ruiz refirió que su pequeño hijo fue violado por el maestro en una escuela del estado de México. "No quisieron tipificar el delito en el Ministerio Público como violación, sino como actos libidinosos, integraron mal el expediente y el violador está libre y sigue en contacto con niños".

Jesús Romero, otra víctima, dijo que a los 11 años fue ultrajado por un sacerdote, y "el abuso fue continuo porque mis padres

me enviaron a vivir con él, porque me ayudaría a estudiar".

José Bonilla, abogado de la Fundación de la Mano con Justicia y defensor de víctimas de abuso, relató que su hijo de tres años "fue violado en el Colegio Oxford". Hizo un llamado urgente a que se establezca un marco legal que permita que durante el proceso penal no se arriesgue a los niños.

El senador René Arce llamó a los agraviados a seguir de cerca el trabajo que se realizará en el Senado para enriquecer la minuta. Pedro Joaquín Coldwell, del PRI, dijo que ante el flagelo en que se ha convertido para los niños la pederastia, es preciso poner el tema en el centro de la discusión, para atender este delito.

La senadora Claudia Corichi manifestó que los legisladores están comprometidos para trabajar el tema en el receso, y se espera que para el próximo periodo de sesiones se tengan resultados.

Luis Alberto Villarreal, senador del PAN, dijo que ese delito debería ser imprescriptible, "por lo delicado y el daño que causan a las personas", y calificó como grave que exista una cadena de complicidades que involucren a la sociedad, las instituciones y las autoridades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	4 A

El compositor dará un concierto el viernes 30 en el Centro Nacional de las Artes

LUIS PES CETTI PIDE OFRECER A LOS NIÑOS UN MUNDO REAL, ANTES QUE IDEAL

- Trabajar con ellos me llena de vitalidad y aleja de los prejuicios, dice a *La Jornada* el también escritor
- Presentará ese día su libro *Te amo, lectura (Natacha)*, publicado por Alfaguara



LUIS PES CETTI, EN IMAGEN TOMADA DEL CUADERNILLO DE SU DISCO *BOCASUCIA*. • FOTO Ernesto Romero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	4 A



UNA DE LAS ILUSTRACIONES REALIZADAS POR EL ESCRITOR PARA SU LIBRO *TE AMO, LECTURA (NATACHA)*

MÓNICA MATEOS-VEGA

En una esquina Tom Sawyer. En la otra El Principito. Al primero lo apoyan los niños, el segundo es el rey de las niñas. El equipo de ellos es el de los aventureros, ellas son las románticas. Ambos entran en feroz competencia para defender a su líder.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	4 A

El Principito es el mejor porque domestica animales, pero Tom es un as, pues consigue que sus amigos le hagan la tarea. Entre mil peripecias, una maestra se lleva los honores: ha conseguido, una vez más, promover la lectura.

Todo lo anterior ocurre en el nuevo libro del compositor, comediante y escritor Luis Pescetti (Santa Fe, Argentina, 1958): *Te amo, lectura (Natacha)*, editado por Alfaguara y que para el autor es “una declaración de amor y agradecimiento para lo que fue la lectura en mi vida”.

Sobre todo, el texto “es lo más parecido a un ensayo acerca de cómo creo que se debe promover la lectura, dejando en claro que tiene mucho humor y está escrito como ficción. Muestro todas esas emociones reales de los niños cuando se tienen que enfrentar a la lectura y pasan del ‘ufff, ¡qué flojera leer!’, al ‘¡sígale, sígale, maestra!’”, detalla en entrevista con *La Jornada*.

No la tienen fácil

Hace 20 años, Pescetti comenzó su labor como profesor de música en escuelas públicas estatales en su natal Argentina. Luego fue promotor de la lectura en México y Cuba, pero un día se dio cuenta de que no quería ser ensayista, sino que “le latía” escribir y actuar, pues eso era “la vida misma”.

En 1990 llegó al país para convertirse en uno de los más populares y queridos intérpretes de música para chicos, con ese toque antiolemne que logra que hasta los padres más serios se suelten el chongo.

En esas dos décadas de trabajo para los niños, Luis Pescetti ha visto que si bien se ha vivido una revolución en cuanto a las nuevas tecnologías para comunicarse, lo que no ha cambiado son algunas ideas en los pequeños, como: “quiero llamar la atención”, “no quiero que me rechacen”, “no quiero caer en el ridículo”, “me siento enamorado, pero tengo miedo de ser rechazado”, “rompió conmigo y yo la quería mucho”.

En medio de esa nube de pensamientos, los niños de hoy, añade, tienen “mucho presión en cuanto a encontrar un lugar en el mundo, más que antes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	4 A

Tienen mucho más miedo al ridículo, mucha presión para no quedar excluidos de un grupo determinado y mucha dificultad para reconocer un deseo o una vocación.

“Avanzan los años y pareciera que el entusiasmo cayó en descrédito, es decir, toda la sociedad urbana se volvió tan cínica o irónica con las creencias, que si te entusiasmas o crees en algo es malo. Por eso los chavos no le entran ni a una cosa ni a otra; se ríen de todo. No la tienen nada fácil.”

Y tampoco los profesores, continúa, “pues las condiciones de trabajo de la docencia son muy arduas, son muchas horas sostenidas, sin pausa, atendiendo 30 o 40 chavos y cada uno reclama ser hijo único, con situaciones familiares que piden que el maestro se convierta en trabajador social, sicólogo, terapeuta. Es una gran exigencia psicológica. Por eso el trabajo del docente en la actualidad está sobrexigido”.

Toque de irreverencia

En las primeras páginas de la historia *Te amo, lectura (Natacha)*, el niño Jorge dice: “¡Tom Sawyer, si quiere, le rompe la cara al Principito!”, a lo que responde Sabrina: “¡Si niño! ¡Y el Principito le avienta un planetazo y los tumba!”

Al respecto, Luis Pescetti señala que ese toque de irreverencia que imprime tanto a sus canciones como a sus cuentos es algo que las familias viven cotidianamente, pero que pocos se atreven a pensar que puede ser literatura o música para niños.

“No tenemos que hablar siempre de la infancia ideal. Si a los niños les damos imágenes de vida ideal, luego en la vida real se pierden, por más que uno les diga que esas son las más adorables y lindas. Ofrecerles un plano real no quita el que tú puedas proyectarles lo que te ilusiona y motiva.

“Los niños tienen fantasía, sí, pero también son bastante realistas. A veces veo en los espectáculos que los papás se desbalagan y los hijos son los que dicen: ‘mamá, compórtate’.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	4 A

“Las instantáneas que capto de la vida de los niños o de sus familias son tan fuertes que si aparezco solo con una guitarra no importa, es más creíble, porque no hay intermediarios.”

–¿Cuál es la enseñanza más grande que le ha dejado su trabajo con los niños?

–La entrega, la vitalidad y el no tener prejuicios. Aprender con qué construyen su burbuja o su presente, conocer la capacidad de los chicos para construir un presente vital.

Luis Pescetti presentará el libro *Te amo, lectura (Natacha)*, ilustrado por él mismo, durante el concierto que con motivo del Día del Niño ofrecerá este viernes en el Centro Nacional de las Artes (áreas verdes), a las 18 horas, en calzada de Tlalpan y Río Churubusco. Prohibido llevar a la solemnidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	5 A

El programa se extenderá a la población adolescente, anuncia Miriam Martínez

ALAS Y RAÍCES SERÁ RENOVADO EN FAVOR DE “UNA POLÍTICA CULTURAL PARA NIÑOS”

Un eje de ese cambio serán las alianzas con dependencias oficiales y no gubernamentales, dice

ÁNGEL VARGAS

Formalizar alianzas es un concepto estratégico en la nueva época del programa Alas y Raíces. Por lo menos, así lo dejó ver ayer de forma reiterada, su titular, Miriam Martínez Garza, al anunciar la renovación de esta instancia del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), a 15 años de haber sido creada.

En conferencia de prensa, la funcionaria destacó que esa transformación responde a “la necesidad de crear una verdadera política cultural para niños, y esto sólo es posible si fortalecemos el programa desde el ámbito institucional”.

Al respecto, sostuvo que uno de los puntos principales de la renovación de Alas y Raíces es servir de articulación de diferentes iniciativas y programas que en favor de la niñez y su desarrollo se emprenden desde los gobiernos federal y estatales, e incluso el sector no gubernamental.

“No quiero decir que no hay (una política cultural para los niños). Hay muchas instancias del gobierno e independientes que trabajan en favor de ellos”, precisó.

“Es muy necesario que estemos unidos en los mismos objetivos, y la idea de este fortalecimiento y vinculación creemos que es lo que llevará a la continuidad de programas y a que no haya cambios de un sexenio a otro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	5 A

“Entonces, más que no exista (una política cultural para ese sector), lo que hace falta es vinculación, esfuerzos conjuntos y convenios para que esto pueda continuar en un momento tan difícil para México, con mucho cambios y diferentes problemáticas de la infancia.”

Nueva página web

Tras enfatizar que el cambio en el programa incluye asimismo abarcar a la población adolescente, así como una nueva página web, Miriam Martínez destacó que aliarse con otras áreas del CNCA y otras dependencias redundará en la optimización de recursos, económicos y humanos.

No obstante que su presupuesto para 2010 es de 44 millones de pesos, 4 millones de pesos menor que el del año pasado, informó, Alas y Raíces cumplirá todo el programa de trabajo gracias a las alianzas con otras instancias públicas, además de la austeridad adoptada por el CNCA.

Entre los primeros frutos de esas alianzas, la funcionaria destacó “el proyecto Desastres: prevención e intervención con niños a través de los lenguajes artísticos”, en coordinación con el Cenapred, la Sedena y ONG; y el Proyecto Biblioteca Alas y Raíces, colección de 14 títulos para niños y adolescentes (entre los que figuran obras de Franz Kafka, J.D. Sallinger, Rudyard Kipling, J.M. Coetze y José Agustín), que será distribuida gratuitamente en el país por conducto del Programa Nacional de Salas de Lectura y la Red Nacional de Bibliotecas Públicas.

Luego de mencionar que la descentralización es otro concepto determinante para la transformación del programa, para que las acciones culturales no se limiten a las capitales y ciudades más importantes de los estados, Miriam Martínez anunció que, “para compartir esta renovación de Alas y Raíces”, este 30 de abril, Día del Niño, se efectuará una gran fiesta en el Centro Nacional de las Artes.

Espectáculos circenses, de clown, teatro, música, talleres y cabaret para niños forman parte del programa que se efectuará de 10 a 20 horas en diversos recintos de ese complejo cultural, ubicado en calzada de Tlalpan y Río Churubusco, estación General Anaya del Metro. Entrada libre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	5 A

Tonatiuh Morales “intenta subsanar la carencia bibliográfica sobre el tema en México”

SE RECUPERA EN UN LIBRO LA HISTORIA DEL CLOWN Y EL PAYASO; PROPONE UNA VISIÓN INTEGRAL DE ESE QUEHACER



CLOWNS DE BARNUM, IMAGEN TOMADA DEL LIBRO COEDITADO POR ESCENOLOGÍA Y EL CONSEJO NACIONAL PARA LA CULTURA Y LAS ARTES

CARLOS PAUL

Se dice que la nariz roja es la máscara más pequeña del mundo, la cual distingue a dos de los personajes más memorables y divertidos de las artes escénicas: el clown y el payaso.

El arte del clown y del payaso, precisamente, es el título del libro que propone una visión histórica, teórica y práctica de ese quehacer artístico.

Se trata de un volumen que “recupera fundamentos, experiencias e información valiosa para leer la historia del clown y sus procesos formativos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	5 A

Da indicaciones y hasta recomendaciones éticas y profesionales, que colocan al lector, al estudiante o interesado por ese arte, ante cuestiones importantes, como decidir qué camino dentro del mundo del *clown* elegir”, apuntó la investigadora y docente Cristina Barragán, en la presentación del libro, el domingo pasado, en el Museo Nacional de Culturas Populares.

Escrito por Tonatiuh Morales (DF, 1955), conocido desde hace 33 años como el payaso *Panchito Morales*, el libro “intenta subsanar la carencia bibliográfica sobre el tema en México”. Como creador perteneció a la generación fundadora del Cirque Du Soleil y es fundador y director del Centro de Artes Escénicas y Circo Contemporáneo de Colima, así como de la Compañía Ángeles de la Calle.

Para el también investigador, la diferencia entre *clown* y payaso, “es que este último (el payaso), usa el humor popular o la comicidad grotesca, mientras el *clown* usa el humor inteligente”.

Por la profesionalización

Coeditado por Escenología y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, por conducto de la Dirección General de Culturas Populares, *El arte del clown y el payaso* aborda una parte antropológica e histórica que da cuenta de dónde viene lo cómico y las subcategorías que lo diferencian de la sátira y la ironía; hasta la parte que explica cada uno de los personajes clásicos, como el *clown*, el augusto, el vagabundo, el mimo, los bufones y el trampa.

Una segunda parte abarca la profesionalización de ese arte, pues pregunta al lector interesado qué desea ser: ¿*clown* o payaso?

“Eso es muy importante, pues lamentablemente en México nos enfrentamos a un proceso donde los jóvenes aprenden ese arte como pueden y cualquiera les quiere enseñar.”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	5 A

Comentado también por Federico Serrano, Abraham Zavala y Édgar Ceballos, en su momento, Cristina Barragán concluyó: El libro “propone rutas, algunas muy precisas, con ejercicios específicos, con ilustraciones e instrucciones, pero sobre todo nos contagia una pasión y nos alerta sobre el sentido de responsabilidad de esa profesión, al tiempo que nos compromete con el respeto al oficio y nos invita a divertirnos con la elección”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	7 A

• “Los derechos de autor se multiplicarán”, augura el editor Fernando Valdés

PLAZA Y VALDÉS PONDRÁ A DISPOSICIÓN DEL PÚBLICO MIL 500 TÍTULOS POR INTERNET

• Ciento cincuenta ya se pueden leer de manera completa y gratuita en Google Books, adelanta

ERICKA MONTAÑO GARFIAS

La editorial Plaza y Valdés acaba de lanzar una iniciativa que pondrá a disposición del público mil 500 títulos académicos de su catálogo para leerse en Internet, de manera gratuita y de principio a fin.

Hasta el momento, unos 150 ya están en Google Books y en los próximos meses subirán el resto, anunció el director de ese sello, Fernando Valdés.

Con esta iniciativa “no vamos a perder. El hecho de que comiencen a aparecer en Internet y puedan ser leídos en un mundo de 800 millones de hispanohablantes generará mayor demanda. Se multiplicarán los derechos de autor.

“Si México toma la decisión de poner a sus académicos en Internet vamos a ser los más conocidos en el mundo”, subrayó el editor, quien adelantó que realiza reuniones con rectores y directores de centros de educación superior para que se sumen a su proyecto, que forma parte de las cinco actividades que Plaza y Valdés tiene para conmemorar el bicentenario de la Independencia.

Con este catálogo en línea garantiza la divulgación del trabajo académico que ha quedado marginado a lo largo del tiempo en tirajes de mil o 2 mil ejemplares publicados por sellos privados y oficiales, centros de investigación e instituciones de educación superior que cuentan con área editorial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	7 A

Esto, añadió, “en realidad ha afectado el desarrollo académico, científico, tecnológico y cultural de los países”, ese fenómeno ha causado que en muchos lugares ya no existan las editoriales académicas, “porque las multinacionales las han absorbido y han acabado con la riqueza cultural de cada país”.

Por una editorial académica

Desde la creación de Plaza y Valdés, prosiguió Fernando Valdés, “tratamos de hacer una editorial académica: a partir de ese momento llevamos a cabo muchas actividades para demostrar que no es lo mismo editar y vender libros que cualquier otro producto que implica otros procesos de producción. Pero la ceguera de una sociedad alejada de la cultura nos compara con cualquier producto, incluso con los vulgares”.

Ante esta situación, la editorial “toma la iniciativa de abrir, a través de Internet las páginas de cada uno de sus títulos publicados durante más de 20 años, y hablo de más de mil 500 títulos que podrán ser leídos íntegra y gratuitamente por estudiantes, académicos y demás lectores potenciales del mundo”.

Entre los primeros títulos disponibles figura *Guía para realizar investigaciones sociales*, de Raúl Rojas Soriano, uno de los más vendidos en Plaza y Valdés.

Asimismo, Rojas Soriano destacó que “los autores debemos preocuparnos por la difusión de nuestras obras sin que esto signifique sólo la búsqueda de mayores regalías por su venta. Considero que un porcentaje significativo de creadores estamos más interesados en divulgar nuestros aportes, incluso si percibimos menos regalías”.

El resto de actividades se dará a conocer en los próximos meses, aunque Valdés adelantó la publicación de una colección de diccionarios de lenguas indígenas, un tratado de medicina tradicional indígena y una colección de diccionarios de ciencias sociales



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	7 A

• **“Estamos a la espera de obtener una señal experimental en FM”, informa su director**

NUEVA PROGRAMACIÓN Y RECONVERSIÓN TECNOLÓGICA, PROYECTOS DE RADIO EDUCACIÓN AL CUMPLIR 85 AÑOS

ERICKA MONTAÑO GARFIAS

Nueva programación, digitalización de acervo y reconversión tecnológica, así como la realización de la octava Bienal Internacional de Radio son los proyectos de este año de Radio Educación, al cumplirse 85 años de su fundación.

Uno de los objetivos en materia de reconversión tecnológica es obtener una señal en frecuencia modulada (FM) “experimental”, indicó Antonio Tenorio Muñoz Cota, director de la radiodifusora.

Precisó que ya se hizo la petición ante la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), instancia que a su vez solicitó mayor información de aspectos técnicos y de contenidos.

“La emisora está en la fase de acopio de esta información y confía en que su solicitud será considerada en términos de su trascendencia, interés y beneficio público.”

Antonio Tenorio destacó que el carácter de “experimental” no se refiere al contenido o la programación de Radio Educación en esa nueva señal, sino a cuestiones técnicas. “Tiene que ver con probar que puede acortarse la distancia de 800 MHZ a 400 MHZ. No hemos entrado al proceso de discusión interna en cuanto a de qué manera iríamos cubriendo las etapas, respecto a si realizaríamos una programación propia de AM y después otra de FM, hasta que no tengamos una definición clara de la Cofetel.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	7 A

“No sabemos cuánto tiempo tomará, y aunque no hemos tenido respuesta favorable todavía, nos alienta y llena de optimismo que el trámite no haya sido desechado en primera instancia.”

Para ese cambio, añadió Tenorio, se cuenta con una partida especial de 2.7 millones de pesos que se sumarían a 5 millones de pesos asignados en el capítulo 5 mil del Presupuesto de Egresos, “el que atiende infraestructura. No tenemos una proyección precisa, porque al solicitar una señal de tipo experimental Cofetel tiene la potestad de definir el alcance y dependiendo de éste –que podría ir de 300 a los 5 mil vatios en una primera etapa–, se determinará el tipo de transmisor que necesitaremos adquirir. Hay un rango ahí que va de inversión inicial entre 3.2 y 5.3 millones de pesos. Más o menos”.

Respecto de los demás proyectos, el funcionario resaltó que se incorporan 10 nuevas series y otros programas especiales como parte de los festejos por el bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución.

Esta semana se lanzó el portal sintonía 200/100 en su página de Internet, en el cual se tiene acceso a series históricas de la radiodifusora. Tan sólo en la red “hemos tenido un aumento superior a 45 por ciento de nuestras entradas a la página web y el tiempo que los radioescuchas internautas permanecen en nuestro sitio está arriba de una hora, lo cual no es habitual para este tipo de público, lo que quiere decir que la señal por sí misma tiene un valor. Necesitamos reforzar la infraestructura y la propia oferta de este medio de acercamiento a la audiencia”.

Asimismo, prosigue la digitalización de material y se espera que este año concluya la de 2 mil 450 cintas en carrete abierto, para “resguardar uno de los acervos sonoros más importantes del país”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ESTADOS	40

ACARREAN ESTUDIANTES A UN MITIN DEL PANAL

JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL

Culiacán, Sin. Miles de estudiantes de bachillerato, licenciatura y otros niveles fueron obligados a acudir a un acto político organizado por el Partido Nueva Alianza (Panal) y la organización ciudadana Cuenta Conmigo para apoyar a Héctor Melesio Cuén Ojeda, ex rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y precandidato a la presidencia municipal de Culiacán. Las actividades académicas se suspendieron en diversos planteles de la UAS en Culiacán, y los maestros pasaron lista a muchos de los alumnos acarreados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	ESTADOS	41

PROTESTAN TRABAJADORES DEL INEA EN QUERÉTARO

MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL

Querétaro, Qro. Unos 70 trabajadores del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) suspendieron actividades ayer en protesta por supuestas violaciones a sus derechos laborales. Alicia Martínez Ramírez, secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación para los Adultos, explicó que desde enero, cuando Armando López Martínez se encargó de la dependencia, contrató un despacho para realizar un diagnóstico en siete de los nueve sectores del INEA a fin de explicar por qué no se han cumplido las metas de alfabetización en la entidad. Esto afecta a 10 trabajadores, pues personal de ese despacho desempeña sus actividades, dijo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	SOC Y JUS	48

El pacto incluye las áreas de docencia, investigación y difusión

RECTORES DE LA UNAM Y LA UAQ FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN



RAÚL ITURRALDE OLVERA, JOSÉ CALZADA ROVIROSA Y JOSÉ NARRO ROBLES, MOMENTOS ANTES DE SUSCRIBIR EL ACUERDO EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO. **FOTO NOTIMEX**

Querétaro, Qro., 27 de abril. Junto a la formación científica, técnica y humanística, las universidades están comprometidas a promover los valores esenciales que parecen diluirse en la sociedad contemporánea, aseguró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles.

Estas instituciones, apuntó, también tienen el compromiso de avanzar en el saber, porque no se trata de comunidades repetidoras, sino generadoras de nuevo conocimiento, con espíritu de reto a la verdad científica, siempre incompleta.

En la firma de un convenio de colaboración entre esta casa de estudios y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) en materia de docencia, investigación, extensión y difusión de la cultura, Narro Robles sostuvo que las universidades públicas están involucradas en el diagnóstico de los problemas del país y en el ofrecimiento de las soluciones respectivas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	SOC Y JUS	48

Con el gobernador de la entidad, José Calzada Rovirosa, y el rector de la UAQ, Raúl Iturralde Olvera, el rector de la UNAM advirtió que la defensa de la universidad, que de manera sistemática realizan los integrantes de estas comunidades, es esencial para la nación.

En el auditorio Fernando Díaz Ramírez del Consejo Universitario de la UAQ, afirmó que México requiere de más jóvenes en las aulas, mejores niveles de preparación, más calidad, mayores conocimientos novedosos y propuestas de solución.

Por su parte, Calzada Rovirosa señaló que la suscripción de estos pactos institucionales es fundamental para el desarrollo regional y nacional, porque contribuyen al desarrollo del conocimiento y a la vinculación con la sociedad.

“Unirnos para trabajar en el desarrollo de las ciencias y las humanidades avizora grandes alcances que seguramente beneficiarán a buen número de queretanos”, indicó.

En tanto, Iturralde Olvera consideró que las universidades públicas continúan siendo el principal bastión para la movilidad social, el mejor argumento del desarrollo sustentable y las principales promotoras de las políticas públicas que inciden en el bienestar de las colectividades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	2



SECRETARIO DE... EDUCACIÓN

CHAPULTEPEC. El titular de la SEP, Alonso Lujambio, aseguró ayer que pertenece al grupo de mexicanos de donde se emana luminosidad y fuerza, y no pesimismo. En el Alcázar del Castillo de Chapultepec, Lujambio presidió junto con la presidenta de la

CIRT, Karen Sánchez Abbott, el lanzamiento del portal Historias de Familia. “Yo (...) pertenezco a esa mayoría de mexicanos de donde emerge la luminosidad y la fuerza y no la obscuridad y el desánimo”, dijo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	2

Arma la SEP megapunte

➤ Suspenden labores
en escuelas del País
por Día del Trabajo
y la Batalla de Puebla

Sonia del Valle

La Secretaría de Educación Pública (SEP) se fue por la libre, y decidió dar a los maestros un megapunte en mayo para celebrar la Batalla de Puebla, aunque la fecha no sea oficial.

ASÍ LO DIJO

“ El tema del calendario escolar estuvo bajo escrutinio de la sociedad desde que se lanzó (en agosto), y tenemos que respetar también ese proceso”.

Alonso Lujambio

Secretario de Educación Pública



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	2

De acuerdo con el calendario escolar 2009-2010, los días 3 y 4 de mayo están marcados como “suspensión programada por sucesión de días inhábiles”, porque el 5 de mayo está considerado como “suspensión de labores docentes”.

Sin embargo, la Ley Federal del Trabajo indica que el 5 de mayo no es un día de descanso obligatorio y el 1 de mayo, que sí es oficial, cayó en sábado y no se modificó con la reforma del artículo 74 de la ley para avalar los fines de semana largos.

Adicionalmente, en algunas escuelas el viernes 30 de abril no habrá clases, ya sea por el festival del Día del Niño o porque los maestros asistirán a reunión del consejo técnico, que se programa el último viernes de cada mes.

Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, aseguró que el megapunte del 5 de mayo se apega a la legislación y el calendario escolar cumple con los 200 días de estudio.

“Se cumple cabalmente con la ley. El tema del calendario escolar estuvo bajo el escrutinio de la sociedad desde que se lanzó (en

agosto), y tenemos que respetar también ese proceso”, dijo ayer durante una gira por Chiapas.

El funcionario añadió que con el megapunte se cumple con los 200 días que marca la Ley General de Educación.

El director de Planeación de la SEP, Rafael Freyre, explicó que el 5 de mayo es un día de asueto oficial para los maestros, así como para los burócratas, según el artículo 28 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo.

“A nosotros nos informaron en la escuela que no habrá clases desde el jueves hasta el próximo jueves, porque el viernes hay junta de consejo”, señaló Gladys Romero, cuya hija estudia en la secundaria Canadá, ubicada en la Delegación Benito Juárez.

“El problema es que son muchos días, tengo que trabajar y ahora tengo que buscar quién me cuide a la niña”, agregó la madre de familia.

El 1 de febrero hubo otro puente para conmemorar el 5 de febrero, y el 15 de marzo suspendieron clases por el natalicio de Benito Juárez, que es el 21 de marzo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	2

'No tenemos clases ni lunes ni martes'



► Diputado por un día, el alumno de quinto grado, Israel Marín denunció que sus maestros sólo trabajan tres días a la semana.

CHILPANCINGO, Gro.- Israel Marín se acomodó en su curul luego de haber subido a la tribuna para exponer ante sus 43 compañeritos "diputados" el problema de la contaminación ambiental que existe en el resto del País.

De huaraches, vestido de pantalón y camisa de manta y con su gabán sobre el hombro, el estudiante de quinto año de primaria de la comunidad indígena del Tepetate, municipio

de Tlacoapa, en la región de La Montaña, cuenta que en su escuela los profesores sólo asisten de miércoles a viernes.

"No tenemos clases lunes ni martes", dijo el alumno de la primaria 27 de Septiembre, de la comunidad de La Sabana.

Israel asegura que a nadie de su pueblo le han explicado por qué sus profesores se ausentan dos días a la semana.

Indica que 10 niños más del Tepetate caminan a diario para asistir a clases.

"Tenemos que caminar 20

minutos para llegar a La Sabana, pero parece que ya van a construir un caminito.

"Tenemos que llevar tortillas en nuestra mochila, pero a veces en la escuela nos dan de comer".

Durante el Quinto Parlamento Infantil, realizado en el Congreso de Guerrero, niños de escuelas primarias exigieron en tribuna que las autoridades detengan la violencia en la entidad.

Jesús Guerrero



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	PP

Suman 97 los menores caídos en cuatro meses

Mata más niños la narcoviolencia

➤ Otros afectados son los huérfanos; estiman que hay 10 mil tan sólo en Juárez

Daniela Rea

El número de menores de edad muertos en la llamada guerra contra el narcotráfico va en incremento. Según un recuento de REFORMA, de enero y hasta el 23 de abril, han fallecido 97 niños en circunstancias violentas. En el mismo lapso de 2009, murieron 63 menores.

Del total de menores fallecidos este año, 75 contaban con entre 15 y 17 años de edad y 14 tenían entre 11 y 14 años, mientras que 5, entre 5 y 10 años.

Tres bebés de entre uno y 3 años también han muerto en esta guerra.

Entre ellos se encuentran las menores Éricka y Margarita Ortega Rueda, acribilladas en un falso retén ubicado a unos kilómetros del poblado El Naranjo, Municipi-

pio de Pueblo Nuevo, Durango.

El pasado 3 de abril, los niños Bryan y Martín Almanza, de 5 y 9 años, murieron luego de que efectivos del Ejército dispararan contra la camioneta en la que viajaban con sus padres por una carretera de Tamaulipas.

Entre los adolescentes muertos, están los 14 estudiantes del CBTIS de Ciudad Juárez asesinados por un comando armado el 1 de febrero en el Fraccionamiento Salvácar.

Hace una semana, en la Colonia Alfonso Reyes de Monterrey, fue encontrado con las manos atadas Eduardo Romero, apodado "El Bebé", de 14 años de edad, y en otro incidente fue ejecutado Javier Chávez, de 16 años.

Elena Azaola, especialista en violencia e infancia, alertó sobre los daños que provocan los decesos de menores en esta guerra.

"Cada muerte de estos niños deja un daño irreparable, lastima a la familia, afecta a la comunidad escolar generando miedo y una profunda tristeza en los compañeros. Y, como generalmente ocurre, al no ser tratada de manera integral, los miedos y resentimientos pueden permanecer",



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	PP

manifestó en entrevista.

La otra vulnerabilidad de los menores, explicó, es la orfandad provocada por la muerte de los padres enrolados en las filas de las fuerzas de seguridad o del narcotráfico, o bien, estar en el lugar del fuego cruzado.

No hay datos oficiales de cuántos huérfanos hay desde que se declaró la actual estrategia de combate al narcotráfico.

Organizaciones de la sociedad civil estimaron 10 mil en Ciu-

dad Juárez al promediar 2 hijos por 5 mil asesinados en edad reproductiva, según las tendencias demográficas.

Para la psicóloga Lilia Montiel, encargada de la Dirección Ejecutiva de Apoyo a la Niñez del DIF-DF, estas muertes dañan la estructura familiar, escolar y comunitaria, lo que, de no atenderse de manera integral, deja secuelas, como fobias, ansiedades, rebeldía y, a largo plazo, una sociedad acos-
tumbrada a la impunidad.

Saldo rojo

En lo que va del año, un menor ha muerto cada día, en promedio, víctima de la guerra contra el narco.

MUERTOS	EDADES
3	DE 1 A 3 AÑOS
5	DE 5 A 10
14	DE 11 A 14
75	DE 15 A 17
97	TOTAL

FUENTE: recuento de REFORMA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	12

Testimonios: los familiares perdidos

Sin papá... y sin justicia

EL PADRE O EL HIJO YA NO ESTÁN. PERO SÍ LOS HERMANOS, LOS VECINOS Y TODOS LOS QUE EXTRAÑAN LAS SONRISAS, LAS TRAVESURAS O LOS ABRAZOS DEL QUE SE FUE.

‘Mami, me duele’

Daniela Rea

Ella intentó protegerlo. Por eso le impedía jugar en la calle con sus vecinos. Había escuchado de las balas perdidas, de los muertos por azar, “colaterales”. Dentro de casa lo creía a salvo.

Pero una bala escapó de una persecución entre militares y presuntos narcotraficantes, esquivó postes y azoteas, cruzó dos cuadras, estrelló el cristal de la ventana, entró al cuarto donde Daniel jugaba con su perro y alcanzó su pierna, que se atascó en el colchón de sus hermanos.

“Mami, me duele”, gritó el niño de 11 años a su madre, quien estaba en el cuarto contiguo. Enseguida, María Ana Albarrán Padilla pensó que el perro había mordido a su hijo menor hasta que lo vio desvanecerse frente a ella y caer al suelo lleno de sangre.

Lo demás ocurrió tan de prisa como lento. María Ana corrió a la calle a pedir auxilio, mientras su segundo hijo llamaba a la ambulancia y el mayor bajaba a Daniel por las escaleras.

“Un disparo le tocó a mi hijo y está sangrando mucho”, gritó la mujer a un par de militares que se acercaron en camioneta y ofrecieron llevarlos al Hospital Regional de Zitácuaro.

Era el 13 de diciembre del 2009, y Daniel murió desangrado por una bala perdida. Tal vez habría corrido mejor suerte si en Zitácuaro no hubiera faltado el doctor de guardia, y si en lugar de llevarlo a Morelia, los militares lo hubieran trasladado a Toluca, que está más cerca.

“Esto no tenía que pasar, yo pensé que en mi casa iba a estar seguro el niño. No sabía de quién fue la bala que mató a mi hijo, francamente no puedo echarle la culpa a nadie”, dice la mujer, vendedora de productos de belleza por catálogo.

Un mes y medio después de la muerte de su hijo María Ana recibió la visita de la PGR y unos militares. Estaban ahí para buscar la bala que lo mató.

Con una navaja abrieron el colchón individual donde duermen los dos hermanos mayores de Daniel y escarbaron entre los resortes y pedazos de tela. Ahí la encontraron junto a un pedazo del pantalón que vestía el niño el día que murió.

“Los militares tomaron la ojiva, se miraron y dijeron que ‘no’. Luego la guardaron. No sé si porque no era suya o porque no me dirían nada”, recuerda María Ana.

Antes de despedirse el funcionario de la PGR escribió en un pedazo de libreta la cita para asesorarla en el proceso jurídico. “Martes 11 hrs cita. Lic Jorge, agente del MP de la Federación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	12

PGR”, como si fuera un recado telefónico. A los pocos minutos regresó sin los militares y le advirtió: “usted no tiene nada a qué pararse en mi oficina. Cualquier cosa yo le avisaré”.

Aún guarda el papel, junto a las tarjetas de todos los funcionarios que fueron a prometerle apoyo y nunca más aparecieron: Sergio Vergara, de Atención Ciudadana del Estado; Mario Escamilla, asesor de “Nuevo Horizonte Campesino” -que además se llevó el acta de defunción del niño-, Juan Carlos Campos Once, diputado local priista; y el Capitán Eric Arian.

A la fecha no los ha vuelto a ver, salvo la ocasión en que los militares regresaron a su casa con un periódico en mano, donde se reportaba que Luis Fernando, el hijo de 21 años, acusaba a los militares de matar a Daniel. “¿Qué pasó señora? Después de todo el apoyo que le hemos dado no es justo que su hijo declare esto”, le advirtieron.

Días antes de que Daniel muriera, su hermano Joaquín le prometió que le ayudaría con las tareas cuando entrara a la secundaria. Hoy, él mismo ha dejado de hacer las suyas.

“Me ha dicho el maestro que lo ve muy distraído, hasta bajó de calificaciones. Quino, de 13 años, está muy rebelde, diferente, anda más triste, extraña mucho a su hermanito porque ya no tiene con quien jugar”, lamenta María Ana.

Al teléfono Quino reconoce que le va mal en la escuela. “No pongo atención. No sé, antes era más alegre”, dice cortante el niño.

El maestro recomendó a María Ana acudir a terapia familiar, pero no puede pagarla. Sólo encontró consuelo en el grupo de Alcohólicos Anónimos. En medio de hombres que buscan curar su adicción al alcohol y las drogas, ella intenta sanar el dolor por la muerte de su hijo más

pequeño

- ¿Valen la pena estas muertes para acabar con el narcotráfico?- se le pregunta a María Ana.

- Yo digo que no, nada vale la vida de nuestros hijos. A veces quiero creer que fue la voluntad de Dios, pero creo que no, no es voluntad de Dios que los niños se mueran de esa manera, es voluntad de los humanos. Pero tristemente yo digo que la muerte de Daniel no va a ser la última.

Y tiene razón, después de Daniel al menos 97 menores de edad han muerto en medio de una guerra que les es ajena.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	12

¿Por qué mataron a mi papá?

Daniela Rea

Hay días en que Galia insiste a su madre: “¿Por qué mataron a mi papá? Ni modo que les hayan pagado mucho dinero. Si yo fuera presidenta metería a la cárcel al que mató a mi papá”.

A sus 8 años sabe lo que es vivir en un País en el que la vida de su padre tuvo precio, y los “malos” pueden andar en la calle sin castigo, como lo están quienes mataron a su papá, el periodista Armando Rodríguez, una

mañana de noviembre del 2008.

Ese día, su papá ya no pudo llevarla a la escuela, en Ciudad Juárez.

La menor, así como sus hermanos Jimena y Elías, sufren la ausencia del jefe de familia.

Galia no entiende por qué la muerte de su padre pudo tener provecho para alguien, Jimena -quien estaba con él cuando los sicarios le dieron 10 balazos dentro del automóvil- tuvo momentos de mucha tristeza y enojo, y Elías añora con quién jugar a las luchas.

A la fecha tampoco tienen

certeza sobre quién y por qué motivos pagó para matarlo.

“¿Qué puede esperar de las autoridades, si cuando Armando fue a denunciarle a la Procuradora del estado, Patricia González, que había recibido amenazas de muerte, ella le respondió que las tomara en serio y se fuera de la ciudad?”

“Los niños deberían tener claro eso, para sentirse seguros de que viven en un sistema que castiga a los malos, a las personas que hacen mal. Si no ¿qué aprenderán los niños?. Las personas que actúan mal son castigadas, esa debe ser la lección,



LAS ÚLTIMAS VACACIONES. Jimena, Elías y Galia, durante las últimas vacaciones que pasaron con papá.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	12

pero la lección que están teniendo ahorita es otra. El sistema no enseña con el ejemplo”, dice Blanca, madre de los niños.

Blanca, de 41 años, tuvo que batallar durante todo un año para que el Instituto Mexicano del Seguro Social reconociera la muerte de Armando como riesgo de trabajo y le diera el 100 por ciento de pensión. En ese año se entrevistó con los funcionarios delegacionales, se encontró con que había “órdenes” para cambiar el dictamen de muerte, tuvo que intervenir Reporteros Sin Fronteras y ella viajar a México para que pudiera recibir la pensión a la que tiene derecho.

En el aspecto emocional Blanca considera que los niños han salido adelante por el apoyo de la familia y la sociedad civil. Por ejemplo, fue la psicóloga de su hermana quien al conocer el caso se ofreció a darles terapia gratuita, cosa que ningún nivel de gobierno le ofreció.

Fue gracias al apoyo de la sociedad civil que reconoció el trabajo de su padre como periodista, que los niños están creciendo sin el estigma de que su papá murió por ser delincuente.

“Ellos no están achicados, se sienten orgullosos de su papá porque saben que lo mataron por el trabajo que hacía”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	12

‘Cuídeseme mucho hija y cuide a su mamá’

Daniela Rea

Cuando alguien comenta que a Jaime Nájera lo balearon por andar en malos pasos, Perla se planta frente a ese inoportuno, agarra fuerza quién sabe de dónde y antes de que las lágrimas le ganen lo encara sin miedo.

“Él no andaba mal para que le pasara eso”, reclama la niña de 9 años, hija de ese hombre que el 8 de marzo fue ejecutado con tres balazos en el estómago y uno más arriba de la ceja, a

unas cuabras de su casa.

“Si él anduviera mal, de perdido me hubiera traído mil pesos por quincena, pero el pobre a veces no traía ni huaraches, andaba descalzo, trabajando en la obra. Ya ve que todos los que andan mal andan con botas, con sombrero, con pantalones caros y camionetas”, dice como compadeciéndose de él, el hombre a quien más ha querido en sus 9 años de vida porque la recogía en la escuela, la iba a ver y cantaba con ella su canción favorita, “Cruz de Madera”.

Perla vive en Ciudad Juárez,

tiene fuerzas para salir a trabajar.

Cuando le gana la tristeza, se encierra en su cuarto a ver la única foto de su padre y platica con él. “Él me dice que me sigue queriendo a pesar de que no esté conmigo. Me siento muy feliz cuando me dice eso, antier me lo dijo. Pero antes me dijo que él no se quería ir así de feo, ¿ahora qué van a hacer tú y tu mamá sin mi?, dijo triste. Luego le dije que yo era muy feliz con él y que lo sigo llevando en mi corazón, que todo el tiempo lo voy a querer”, recuerda Perla con gusto.

Antes de morir Jaime fue a

rez, en una casa de ladrillo remendada con cartones y plásticos, estrena zapatos y ropa cada que algún vecino le regala. No tiene ningún apoyo del gobierno, ni beca, ni alimentación. Con la muerte de su padre tendrá menos recursos para sobrevivir.

En su casa abundan los problemas, su madre Velia tiene migrañas y nudos en la cabeza que no la dejan trabajar, su hermano quedó ciego por culpa del tumor que le creció en la cabeza desde los 11 años y a sus 18 le impide cualquier actividad, su abuelo, un mariachi de 68 años, apenas

visitar a Perla, que vive con su mamá. Le llevó 10 pesos para la escuela y le dijo “cuídeseme mucho hija, y cuide mucho a su mamá”.

Nunca antes le había dicho esas palabras, a lo mejor presentía que lo iban a matar, cree la niña. El día que fue asesinado, Jaime recibió la visita de dos amigos en su casa, salió con ellos en un automóvil y a pocas cuabras de la casa les dispararon a muerte deste otro auto. Ella cree que su papá murió porque atestiguó la muerte de los otros dos hombres. Nunca sabrá la verdad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	13

Urgen a brindarles apoyo psicológico

Acusan olvido de víctimas

► Dicen especialistas que los menores quedan en estado de vulnerabilidad

Daniela Rea

Los niños y adolescentes que perdieron a alguno de sus padres en medio de la guerra contra el crimen organizado sufren el abandono del Estado, coincidieron especialistas consultados por REFORMA.

Consideraron que en el aspecto económico, su futuro dependerá de quién fue su padre o madre; en el jurídico, difícilmente accederán a la verdad y justicia, ya que en México el 98 por ciento de los casos quedan impunes, y en el emocional, la atención estará condicionada en gran parte al apoyo que la sociedad civil le brinde.

“Hay un vacío jurídico y de política pública respecto a la atención de estos niños, que quedan en total desamparo y vulnerabilidad.



RECUERDO. Carlos tenía 16 años cuando su vida fue truncada. En las imágenes, con una vecina, y una foto en la pared de casa.



“En el mejor de los casos si son hijos de algún policía o militar, tendrán ciertos derechos por ley, pero si sus padres son civiles su atención dependerá de la sociedad civil”, lamentó Mónica González Contró, especialista en derecho infantil y familiar del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.

“Se puede exigir la reparación del daño al Estado mexicano en virtud de los tratados internacionales, pero no podría hacerlo el niño sin un representante públi-

co o privado. El problema es que son procedimientos larguísimos y costosos y muy poca gente está en posibilidad de acceder a estas instancias”, añadió.

Para Carlos Nobara, abogado de la Oficina de Defensoría de los Derechos de la Infancia, los huérfanos de esta guerra antinarco acumulan sobre sí una serie de vulnerabilidades: ser menores de edad, no tener verdad sobre la muerte de sus padres y enfrentar el deslinde de las instituciones públicas.

“Su vulnerabilidad es alarmante, se podría asimilar a las violaciones que sufren los menores de edad cuando un país está en guerra, sus derechos a la seguridad, a la supervivencia, al juego, a la familia están violentados”, opinó.

El Estado debería reaccionar con políticas públicas para responder a este problema emergente, consideró Patricia Patiño, titular del DIF Distrito Federal. Sin embargo, advirtió, ante la falta de reacción de los gobernantes los huérfanos sólo cuentan con la solidaridad de la población.

Saldo

Número de menores fallecidos a ratz de la lucha antinarco:

197

durante todo el 2009

63

de enero a abril del 2009

97

de enero a abril del 2010

Carlos Nobara planteó una alternativa para que las víctimas accedan a una reparación del daño: a través de un juicio de responsabilidad objetiva del Estado, que establece la Ley Federal de Responsabilidad Patrimonial del Estado.

Mónica González consideró que “cuando el Estado justifica la muerte de personas porque eran delincuentes, entonces se lee que renunció a su obligación de proteger la vida de todos los mexicanos. Esto es gravísimo porque le está dejando la soberanía a los grupos de delincuencia organizada”.

“Si es hijo de algún presunto narcotraficante es clarísimo que se victimiza al niño y se viola su derecho a no ser castigado por la profesión u omisiones de los padres, reconocido en la Convención sobre los Derechos del Niño”, alertó la jurista de la UNAM.

Lilia Montiel Reyes, encargada de la Dirección Ejecutiva de Apoyo a la Niñez del DIF-DF, señaló que los huérfanos deben contar con un proceso psicológico para llevar el duelo y comprender la muerte de su madre o padre por una causa no natural.

“La atención emocional ofrece un mecanismo para salir del círculo de la violencia”, dijo.

De no hacerlo, insistió, las consecuencias a largo plazo van más allá. “Como sociedad te acostumbras a vivir en la impunidad, se empieza a ver como natural lo que no es, se genera un círculo vicioso de la violencia bajo la lógica de ‘si tú me agrediste y a nadie le importó, a mí no me importará agredirte’. De ahí la importancia de que haya procuración de justicia y acompañamiento emocional”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	13

‘Muerta en vida’

Daniela Rea

En una pequeña maleta junto a las actas de nacimiento, facturas de electrodomésticos y recibos de pago, María Teresa Cruz guarda decenas de cartas inconclusas.

Cada una tiene diferentes destinatarios: su hija, esposo, sus padres, su suegra, pero en realidad todas están dirigidas a Carlos Iván, quien murió el caluroso mayo del 2008.

Carlos era hijo de María Teresa, tenía 16 años. La mañana del 12 de mayo acompañó a un amigo al campo militar de Morelia para recoger desperdicios de comida y alimentar puerocos. Apenas se habían estacionado cuando una bala disparada al parecer por un militar fue a parar directo al costado derecho de su abdomen.

Lo primero que supo María Teresa fue que unos tipos a bordo de una camioneta negra les habían disparado. La versión se la dieron los mismos militares que apuntándola con el arma le impedían acercarse a Iván, tirado junto a la camioneta.

Al amanecer del día siguiente le entregaron el cuerpo. Mientras lo velaba en su domicilio, el General Jesús Ballesteros, entonces comandante de la 12 Región Militar, le pidió por teléfono no dar entrevistas a los periodistas, quienes según el uniformado sólo querían dañar la imagen del Ejército.

Enterró a su hijo sin saber quién disparó la bala que lo mató. Días después, a través de los medios, se enteró que el Ejército

había ejercido acción penal contra el soldado Moisés Sánchez Gil, quien supuestamente disparó a Carlos y su amigo Giovanni, de 18 años.

Como parte del proceso María Teresa fue citada en el cuartel militar para presentar sus declaraciones. Nunca aceptaron entrevistarla en su casa.

María Teresa trabaja en una estética con su hija. Poco a poco intenta recuperar su vida.

Pero cuando sale a divertirse, se siente culpable.

“Si me divierto, en la noche estoy llorando. Me entra mucho resentimiento porque no puedo ser feliz si mi hijo no es feliz. Me culpo de todo. Me dejaron muerta en vida”, dice.

Luego de la muerte le recomendaron acudir a una psicóloga. Sacó sus ahorros y pagó 3 terapias, no tuvo para más.

La psicóloga le pidió escribir varias cartas dirigidas a su hija, su esposo, a sus padres y su suegra donde les compartiera sus sentimientos por la pérdida de Carlos y les pidiera perdón si consideraba que había hecho daño a alguien.

Durante varias noches la mujer se encerró en el cuarto de Carlos, frente a una foto y una veladora, e intentó redactar las cartas que no concluyó. Invariablemente todas terminaban dirigidas a su hijo a manera de reproches y regaños por haberla abandonado.

“Estoy enojada con él por haberme dejado, conmigo por no haberlo cuidado. Escribo reproches y luego me arrepiento. ‘Si no fue su culpa’, me digo, y así me la paso”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	20

Iban en grupo maestros y activistas; reportan 2 muertos

Emboscan triquis caravana de APPO

➤ Pretendían apoyar a Movimiento Unificador que declaró 'autónomo' a San Juan Copala

Virgilio Sánchez
CORRESPONSAL

OAXACA.- Una caravana en la que participaban militantes del Movimiento Unificador de Lucha Triqui Independiente (Multi), de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) y maestros de la Sección 22 del SNTE, fue emboscada ayer por un grupo armado en el acceso a la comunidad de San Juan Copala.

Autoridades municipales reportaron dos personas muertas.

El subsecretario de Gobierno, Javier Jiménez Herrera, argumentó que la zona está incomunicada, lo que dijo, dificulta la obtención de información. La Procuraduría estatal informó que inició por estos hechos el legajo de investigación 114/(SJ)/2010.

Los apistas, maestros y activistas pretendían ingresar a San Juan Copala -comunidad de la región Mixteca- para expresar su apoyo al Multi, el cual controla ahí el autodenominado "municipio autónomo", que disputa a la Unidad de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort).

Florentino López, ex vocero de la APPO, informó que sus compañeros llevan víveres a los pobladores, que en su mayoría son de escasos recursos, y también aprovecharían la visita para observar las condiciones en las que se encuentra la gente.

Afirmó que en la caravana iban también integrantes de organizaciones de derechos humanos de Alemania, Italia, Finlandia y Bélgica.

El área jurídica de la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) reportó cuatro activistas heridos, de los cuales identificó a uno como Mónica Xitlali Santiago, de 22 años, quien habría sido atendida en una clínica del municipio de Santiago Juxtlahuaca por herida de bala.

Ayer, alrededor de 10:00 horas, la caravana salió del municipio de Huajuapán de León con rumbo a San Juan Copala.

Personal de la Agencia Municipal de esa comunidad reportó que después del medio día el convoy de vehículos, en los que viajaban alrededor de 40 activistas, fue atacado con armas de fuego.

El incidente se registró a un kilómetro del centro de San Juan Copala, en el camino que comunica con el municipio de Santiago Juxtlahuaca.

Anastasio Juárez Hernández, Agente Municipal Constitucional de San Juan Copala, militante de la Ubisort, se deslindó de la emboscada.

Informó que desde el 19 de marzo interpuso una queja ante las comisiones nacional y estatal de derechos humanos, en la que exigió el resguardo policiaco de



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	20

la comunidad.

A pesar de que fueron dictadas medidas cautelares a favor de los pobladores de San Juan, dijo, no han obtenido protección.

“La Secretaría de Seguridad Pública estatal no ha enviado a los elementos policiacos”, expuso el funcionario municipal.

Destacó que él no puede despachar en sus oficinas, porque éstas se encuentran en poder del Multi, cuyos líderes, con uso de la fuerza y armas de fuego, se apoderaron del edificio.

IGNORAN AVISO

En un informe de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, fechado el 15 de marzo de 2010 -del cual posee copia REFORMA-, un mando de la Policía estatal, Arnulfo Sánchez Méndez, alerta que en San Juan Copala hay por lo menos 200 personas armadas.

Advierte que estas personas militan en el Movimiento Unificador de Lucha Triqui Independiente (Multi).

“El día 10 de marzo del presente año, siendo aproximadamente las 15:30 horas p.m. (sic), un grupo de aproximadamente 200 personas de la organización Multi, entre hombres y mujeres armados con armas de fuego (...) llegaron a la población de San Juan Copala para recuperar

ASÍ LO DIJO

“La Secretaría de Seguridad Pública estatal no ha enviado a los elementos policiacos, no hay ninguno”.

Anastasio Juárez Hernández

Agente Municipal Constitucional de San Juan Copala

el Palacio Municipal”, se lee en el texto.

El jefe policiaco precisa que el grupo armado está encabezado por José Ramírez Flores, Timoteo Alejandro Ramírez Bautista y Miguel Ángel Velasco Álvarez. El primero se autoproclamó como “Presidente autónomo”.

En enero de 2007, militantes del Multi, apoyados por la APPO, se erigieron como autoridad autónoma, a pesar de no contar con el aval del Gobierno estatal.

En el oficio número GRL/430/10, emitido por la Dirección de Seguridad Regional, Sánchez Méndez reconoce que los elementos de la Policía estatal no ingresan a la zona para evitar un ataque armado en su contra.

Conflicto añejo

El 21 de enero de 2007 pobladores de San Juan Copala, afiliados al Multi, se declaran “municipio autónomo”.

2010

Enero 1. Anastasio Juárez Hernández, militante de la Unidad de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort) -opositor al Multi- toma protesta como Agente Municipal Constitucional de San Juan Copala.

De enero a marzo se registran varias emboscadas en las que mueren 12 pobladores de San Juan y San Miguel Copala, la mayoría militantes de Ubisort.

Marzo 10. Alrededor de 200 personas armadas, militantes del Multi, toman el control del Palacio Municipal de San Juan Copala y corren a pobladores que militan en Ubisort.

Marzo 19. Juárez Hernández presenta una queja ante la CNDH y CDDHO, y exige la intervención de la Policía estatal.

Abril 2. El comisionado de la Policía estatal, Jorge Alberto Quezadas Jiménez, reconoce que al interior de las comunidades indígenas hay presencia de gente armada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CIUDAD	5

‘Era un alumno que iba a hacer grandes cosas’

► Recuerdan a estudiante de la UNAM asesinado en Monterrey como intachable y dedicado

Iván Sosa

Víctor Castro Santillán era un estudiante destacado, se perfilaba al área de psicoanálisis y contaba con una sensibilidad artística notable, recordaron compañeros y profesores de la Facultad de Psicología en la UNAM, quienes el próximo lunes le rendirán un homenaje.

“Es una tragedia, no solo desde el punto de un hombre éticamente intachable, sino para la academia, tengo 30 años de antigüedad como maestra y puedo decir que era uno de esos alumnos que iba a hacer grandes cosas en la vida”, comentó la profesora Concepción Morán.

Hijo único, desde el primer semestre, Víctor sobresalió por sus buenas calificaciones y su carácter sociable, comentaron sus compañeros.

“Por sus buenas calificaciones se fue de intercambio a Nuevo León, estaba muy contento, lo vio como una gran oportunidad”, contó Yaset Cervantes, quien compartió materias con él.

El cuerpo de Víctor Castro fue encontrado el miércoles pasado en uno de los accesos de la empresa Kansas City Southern, frente al Estadio de Beisbol Monterrey, con contusión profunda de cráneo y de tórax, en la capital de Nuevo León, a donde sus padres, José Vicente Castro y Sofía Santillán, acudieron para identificarlo en el Servicio Médico Forense.

El secretario general de la Universidad Autónoma de Nuevo León, Rogelio Garza, demandó el esclarecimiento del crimen.

Según Garza, la noche del martes 20 de abril fue visto cuando sus amigos lo dejaron en la co-

lonia Mítras Sur, cerca de la casa de asistencia donde vivía desde febrero, cuando llegó a Monterrey.

“Era un muchacho muy activo, con buenas calificaciones, que venía becado de la Ciudad de México”, indicó Garza.

Como su profesora en la materia Psicología del Arte, en la Facultad de Psicología de la UNAM, Concepción Morán apuntó que “era uno de esos alumnos especiales, sofisticados, que también hizo estudios profesionales en la Escuela Nacional de Música”.

Los alumnos del octavo semestre disfrutaban con él tocadas que se organizaban en el espacio abierto de Las Islas, cercano a la Rectoría de la UNAM, en donde tocaba la guitarra y cantaba, gustaba tanto de la trova como del rock.

En carteles colocados en la Facultad de Psicología, la Universidad Nacional Autónoma de México lamentó el deceso del alumno y reclamó que “no sea uno más de los casos que quedan en la impunidad”.

metro

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		11

Se receta la SEP un megapunte

>>> Suspenden labores en escuelas del País por el Día del Trabajo y Batalla de Puebla

SONIA DEL VALLE

LA SECRETARÍA de Educación Pública (SEP) se fue por la libre y decidió dar a los maestros un megapunte en mayo para celebrar la Batalla de Puebla, aunque la fecha no sea oficial.

De acuerdo con el calendario escolar 2009-2010, los días 3 y 4 de mayo están marcados como "suspensión programada por sucesión de días inhábiles" porque el 5 de mayo está considerado como "suspensión de labores docentes".

Sin embargo, la Ley Federal del Trabajo indica que el 5 de mayo no es un día de descanso obligatorio y el 1 de mayo, que sí es oficial, cayó en sábado y no se modificó con la reforma del artículo 74 de la ley para avalar los fines de semana largos.

Lo anterior provocó que, en algunas escuelas, el megapunte se extienda del viernes 30 de abril al 6 de mayo.

Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, aseguró que el megapunte del 5 de mayo se apega a la legislación y el calendario escolar cumple con los 200 días de estudio.

En algunas escuelas el viernes 30 de abril no habrá clases, ya sea por el festival del Día del Niño

o porque los maestros asistirán a reunión del consejo técnico, que se programa el último viernes de cada mes, lo que implica 10 días menos de clases de los 200 que marca el calendario.



EN VERACRUZ

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		45

Comprometido, el gobierno con el impulso a la educación

Victor Arredondo Alvarez, secretario de Educación de Veracruz, aseguró que el gobierno de Fidel Herrera Beltrán ha llevado lo mejor de la educación a donde más se necesita. Los vehículos Vasconcelos, así como los demás programas detonadores de la Secretaría de Educación de Veracruz, confirman la revolución del paradigma social, basado en la calidad, equidad y expansión de los servicios educativos por todo el estado.

Al presidir una reunión de trabajo entre el Grupo de Gestión Administrativa de la Secretaría de Educación y los representantes del grupo consultor Wilora, encabezado por Miguel Lamón Rojas y Carlos Manera Corcuera, el secretario Arredondo destacó los resultados que se obtienen del trabajo en equipo, al compartir una mística de labor colaborativa enfocada en el mejoramiento educativo de la entidad, como ha sido desarrollado a lo largo de la presente administración estatal.

Como ejemplo, el titular de

la SEV destacó que el programa Vasconcelos está demostrando que un enfoque de equidad social real es el que se preocupa por llevar lo mejor a las comunidades más pobres y es ahí donde se ven los avances.

En este sentido, a una semana de la aplicación de la prueba ENLACE, se prevé conocer los resultados reportados por el consultor Carlos Manera referentes al Programa de Estímulos a la Calidad Docente 2008-2009, donde Veracruz logró una sobre asignación de 14 puntos porcentuales por encima del resto de los estados del país; el funcionario estatal remarcó el gran cambio cualitativo que la entidad ha experimentado en cinco años de convocatoria del esfuerzo conjunto de maestros, alumnos, directivos y sociedad, que se ha traducido en una nueva realidad social de Veracruz.

Ante ello y tras asumir con energía que el financiamiento federal a la educación, derivado de la actual fórmula aplicada en el Fondo de Aportacio-

nes para la Educación Básica (FAEB) es inequitativo y regresivo para Veracruz, el secretario Arredondo expresó con claridad ante Américo Alejandro Pulido, titular de la Oficina de Servicios Federales de Apoyo a la Educación, que su petición de rediseño y redistribución del citado rubro federal, es y seguirá siendo una bandera innegociable que busca generar condiciones más justas en las cuales pueda mantenerse el trabajo educativo de Veracruz. El funcionario se pronunció por una fórmula que estimule la educación media superior. (Samuel Vega).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	A	8



» Aprueban libros del Bicentenario

La Cámara de Diputados aprobó el pago de 11.9 millones de pesos para la impresión de 10 libros sobre el Centenario de la Revolución y el Bicentenario de la Independencia de México.

El Consejo Editorial de San Lázaro pidió a la Junta de Coordinación Política una ampliación presupuestal para imprimir los textos, con costos que van de los 35 hasta los mil 510 pesos. Los coordinadores avalaron el pago por considerar que es parte de los festejos. (Andrea Merlos)





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CARTERA	2

Innovan en la gestión escolar

EDUARDO CAMACHO

Para decirle adiós a la falsificación de la firma de papá en boletas escolares y facilitar la administración en escuelas, Mauricio Valdez Piñón y Uzias Bernabé Pérez Yescas, diseñaron la plataforma de Administración y Gestión Total en Información y Control Académico (Agtica Edusoft). Es un “software” único creado por egresados del IPN dirigido a instituciones educativas, elevando productividad y eficacia de procesos administrativos y académicos.

¿Cómo se diseñó y conformó el “software”?

En 2003 detectamos que los colegios privados no se tenían sistemas de gestión viables tanto en lo académico como en lo administrativo; sólo 7% tenía algún sistema. Buscamos gente capaz de liderar el proyecto en el área tecnológica y entró Uzias para desarrollarlo y tras mucha investigación ya lo comercializamos.

¿Ha cambiado el uso de sistemas administrativos en escuelas?

En 2010 creció el uso de sistemas administrativos, lo cual demuestra un interés de escuelas aunque lento pues son reacias al cambio, sobre todo maestros; mientras los dueños desean hacerlo los docentes lo frenan para evitar capacitaciones y actualizaciones.

¿Qué ventajas ofrece?

Interesa mucho la parte financiera. Hay un módulo donde se almacena el historial de pagos de cada alumno; otro es el de calificaciones y uno destinado a comunicaciones; en este podemos mandar correos de forma segmentada a padres, alumnos, docentes o a quien se indique, vía correo electrónico o mensaje por celular.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CARTERA	2

También se establece comunicación con alumnos, padres y personal a través de su módulo de comunicaciones y en la comunidad WEB Agtica Educenter, extensión del aula física, donde publican avisos, tareas, exámenes y todo lo concerniente a la academia.

¿A los padres de familia qué beneficio les aportará?

Los profesores capturan calificaciones y todo aquel que tenga el acceso podrá revisarlas; además se cuenta con una herramienta para publicarlas en internet o enviarlas al papá.

¿Genera ahorros a las instituciones educativas?

En cuestión de tiempo, por ejemplo, para capturar un ciclo escolar de 150 alumnos y 13 materias por individuo en promedio, se lleva de cinco a seis días en forma tradicional entre cinco profesores; con el "software", en 24 horas una sola persona lo puede hacer.

¿Cuál es el universo de escuelas privadas?

En el estado de México hay registradas entre preescolares, primarias y secundarias de mil 600, pero son más; en el caso del DF, en 2008 eran 2 mil 600 y esas a las que más interesa el software.

¿Cuál es la inversión que deben hacer las escuelas?

No tienen que invertir en hardware pensando en que cuentan con equipos de cómputo, sólo el software, para el cual se hace un solo pago con las licencias de usuarios. El costo promedio para 14 usuarios es de 58 mil pesos, y para cuatro usuarios es de 30 mil pesos.

¿Qué potencial ofrece el mercado?

No hay mucha competencia, quizá un par de empresas pero no con un producto tan completo, el mercado es casi virgen. Tenemos seis clientes y esperamos cerrar 2010 con 20 en el sector privado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CARTERA	2

Hay gente que quiere comercializarlo en Veracruz y Morelia; en el sector gobierno, nos dijeron que cada escuela, docentes y administrativos, tendrían que solventarlo; en el Edomex tenemos acercamientos pero es difícil porque la SEP no tiene presupuesto.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	15

Lapsos de 10 minutos

Fraccionado, el ejercicio en escuelas

México • Elba Mónica Bravo

La media hora de actividad física que realizarán los estudiantes de educación básica será fraccionada en espacios de diez minutos durante la jornada escolar a fin de que se responda a la capacidad de infraestructura de las escuelas.

De este modo, la Comisión de Salud en el Senado reformó la propuesta de los diputados al artículo 65 de la Ley General de Salud.

También el artículo 66 fue modificado con el objetivo de que las autoridades educativas y sanitarias se coordinen para que los alimentos que se expendan en las escuelas tengan un mayor aporte nutrimental.

El presidente de la Comisión de Salud, el panista Ernesto Sano, afirmó que tiene el aval de la diputada del Partido Revolucionario Institucional Cristina Díaz acerca de las modificaciones que se votarán antes de que concluya la semana.

El panista incluyó un segundo párrafo al artículo 66 en el que precia que "los alimentos que se expendan en las instituciones de educación básica deberán atender las disposiciones que en materia nutrimental emita la Secretaría de Salud.

El dictamen indica que debe ser la autoridad educativa quien establezca la modalidad y distribución de los 30 minutos de ejercicio que deberán practicar los alumnos ■ M

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	50

LOS VIDEOJUEGOS AL RESCATE DE LOS LIBROS

Dado que los niños y jóvenes de nuestro tiempo pasan horas y horas inmersos en los medios audiovisuales, se busca desarrollar un juego a partir de la literatura. La finalidad es aprovechar las ventajas de las nuevas tecnologías y ligarlas a la lectura

Jesús Alejo



El libro y la lectura siempre se habían colocado como los principales estandartes para enfrentar el desarrollo de las nuevas tecnologías, pero el avance ha sido tan vertiginoso que ya no hay barreras, sino la necesidad de propiciar su crecimiento de manera conjunta.

Y es que con el surgimiento de varias plataformas, la industria editorial está frente a un desafío: cómo comercializar sus títulos, qué tanto peso van a tener las obras en formato papel y qué tanto las producidas en formato digital.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	50

“Se nos ocurrió vincular a la industria editorial con la del videojuego”, explica Gabriel Grinberg, director de Incubadora de Talento —empresa especializada en videojuegos—, “porque como parte de este proceso de transformación que está desarrollando la industria editorial, el videojuego tiene que tener una presencia importante, dado que —según distintos estudios— el videojuego sirve para aprender y para transmitir conocimientos.”

El dicho lo buscan avalar con distintas investigaciones desarrolladas en otras partes del mundo, como un manual elaborado por la European Schoolnet, una red de 31 ministerios de Educación de Europa, creada hace más de 10 años para aportar innovación en la enseñanza y el aprendizaje.

En el documento se reconoce que los videojuegos solían asociarse a diferentes estereotipos y se consideraban negativos para la salud mental y física de los jugadores, sin embargo, “estudios posteriores han demostrado que los videojuegos, al igual que otras actividades realizadas en exceso, podrían tener efectos negativos si se sobrepasa un tiempo razonable, pero si se respetan unos hábitos de juego (por ejemplo, tiempo adecuado, entorno, moderación de juegos en línea, etc.) la actividad puede considerarse satisfactoria y segura”.

Sustentados en esa investigación, entre muchas otras, Juego de Talento convocó a la creación de un videojuego a partir de seis títulos: *El Horla*, de Guy de Maupassant; *Jalando patas parejo*, de Norma Contra; *El niño de chocolate*, de Ana Ochoa y Ricardo Peláez; *Vacaciones en Babilonia*, de Judith Segura; *El pirata de la red*, de Carlos Pascual y *Ruidos en la panza*, de Mónica Brozón.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	50

Una necesidad

Consultado acerca de la posibilidad de vincular a dos manifestaciones que se consideraban enemigos naturales, como el videojuego y la lectura, Braulio Peralta, editor del grupo Planeta-México, reconoció que los editores poco a poco comienzan a dar pasos hacia la modernidad, en particular porque no se habla del cambio de contenidos, sino de objetivos surgidos con base en los nuevos aditamentos.

“La modernización ya está encima, los que quedamos fuera de juego podríamos ser los editores que no seamos capaces de incorporarnos a estos nuevos conceptos. Ninguna tecnología moderna debe ser enemiga de la edición de los libros; todo nuevo concepto que haga que los libros pasen a formatos diferentes o ayuden a la divulgación de la literatura, de la historia o de los libros de periodismo, debe ser tomado en cuenta.”

De acuerdo con Grinberg, hay que explicar que el videojuego, si bien es un producto básicamente para jugar, también puede transmitir conocimientos.

“La imagen negativa de los videojuegos es un estigma que se ha quedado en el imaginario popular; si analizas cuál es el mayor volumen de título que hay en el mercado, tal vez son títulos de mucha violencia, muy taquilleros por lo mismo, pero hay que tomar en cuenta que los chicos, cuando tienen cierto entrenamiento frente a una pantalla, desarrollan habilidades cognitivas que los diferencian de otros que no tienen esa práctica.”

Uno de los elementos que destaca Grinberg es que los niños de nuestros tiempo poco a poco se alejan de la televisión para estar más tiempo frente a la pantalla de la computadora o al videojuego, canales de comunicación a los que resulta fundamental aproximarse y “si vinculas la producción editorial con la oferta del videojuego también puede ser un canal para promover la lectura”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	50

Incubadora de Talento

El tercer Concurso de Animación Digital y Videojuego busca apoyar a las personas con habilidades para generar estos productos, a fin de promover su producción en México; el proyecto es impulsado por Incubadora de Talento, con la intención de generar el desarrollo de grupos que permitan esas creaciones, a decir de Gabriel Grinberg.

Para que la industria editorial pueda hacer este proceso de transformación del papel a lo digital, debe contar con empresas que abastezcan esas soluciones, porque, por ejemplo, “el catálogo de libros disponibles, que se pueden comprar de las plataformas que están en el mercado, en inglés es realmente abrumador; en español, es muy triste, hay muy pocos libros”.

“La oportunidad del negocio para el videojuego no sólo en los taquilleros, sino en identificar aquellos mercados que tienen que ver con la educación, con la capacitación, donde el contenido se genera continuamente y la demanda es prácticamente infinita”, advierte Gabriel Grinberg, quien en su convocatoria es apoyado por la Distribuidora Colofón y Random House Mondadori.

Las bases del concurso se pueden consultar en www.juegodetalento.com

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	53

Prometen crear una verdadera política cultural para los menores

LOS NIÑOS ESTÁN EN LA MIRA DE CONACULTA

Como 36 por ciento de la población en México está conformada por menores, Conaculta Niños propone instrumentar la política cultural para ellos, a través de diez premisas desde la cultura

Jesús Alejo



A 15 años de la creación de Alas y Raíces a los Niños, el programa cambia en forma y fondo, a fin de abarcar los esfuerzos en otros ámbitos del gobierno federal, con lo que se transforma en Conaculta Niños, dio a conocer Miriam Martínez, coordinadora de Desarrollo Cultural Infantil del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).

“Modificamos la misión del trabajo cultural para niños, ampliando su rango de atención a adolescentes; nos renovamos en fondo y forma con nuevos proyectos y lineamientos de trabajo, como el impulso de nuevas propuestas artísticas y disciplinas poco desarrolladas, o la apertura de espacios a nuevos jóvenes creadores.”

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CULTURA	53

Como 36 por ciento de la población en México está conformada por menores, Conaculta Niños propone instrumentar la política cultural para ellos, a través de diez premisas desde la cultura.

La intención, a decir de Martínez, es consolidar una alianza con otros gobiernos, instituciones y hasta organismos no gubernamentales para generar líneas de acción a nivel nacional, que permita potenciar la voz de los sectores hacia los que están dirigidos esfuerzos.

“Más que no existir, lo que hace falta es la vinculación, los esfuerzos conjuntos y los convenios para que los programas puedan continuar.”

Entre los nuevos proyectos destacan Desastres. Prevención e intervención con niños a través de los lenguajes artísticos, en coordinación con el Cenapred, Sedena y ONG, y la Biblioteca Alas y Raíces, un catálogo integrado por 14 obras cumbre de la literatura universal, entre las que se encuentran textos de autores como Franz Kafka, J.M. Coetzee, J.D. Salinger, Rudyard Kipling y José Agustín, los cuales se van a distribuir en forma gratuita.

Además Conaculta Niños preparó la fiesta Alas y Raíces, el 30 de abril en el Centro Nacional de las Artes, desde las 10 de la mañana hasta las ocho de la noche, con una oferta gratuita.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		10

Así lo requiere el país: José Narro Robles

Más jóvenes en aulas, no al narco

- El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México aseveró que es urgente invertir más en la educación; “no tenemos infraestructura”, lamentó

Patricia Carrasco

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, alertó nuevamente que la carencia de oportunidades de estudio o empleo coloca a los jóvenes como presas fáciles del crimen organizado y de las drogas.

Insistió que nuestro país requiere más jóvenes en las aulas, con mejores niveles de preparación, por lo que demandó invertir recursos en la educación, para evitar que la juventud sea presa del crimen organizado, de las adicciones y la falta de esperanza.

En el marco de la firma de

convenio de colaboración entre las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM) y Autónoma de Querétaro (UAQ), sobre el tema de la demanda del incremento en la matrícula del nivel superior, sostuvo que las universidades no cesarán en su labor de ser generadoras de nuevo conocimiento, con alto compromiso social.

Subrayó en que México debe invertir para superar la cobertura en educación superior, para lo que se necesita avanzar en educación media, donde apenas se tiene a dos de cada tres jóvenes en edad de acudir a la preparatoria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		10

PENSAR EN GRANDE

"Si queremos llegar a tener por arriba del 50 por ciento de jóvenes en edad universitaria, en edad de ir a la educación superior, tenemos que fortalecer ese nivel, para hacerlo, hoy no podríamos, hoy no se puede, porque no tenemos infraestructura, no tenemos los planteles, las bibliotecas, los talleres, los laboratorios, las aulas y los docentes", indicó.

Se trata, dijo de "pensar en grande", porque la educación es la mejor inversión que se puede hacer para mejorar la situación social, y puso como ejemplo que a través de las becas se eleva la posibilidad de mantener a los jóvenes en las aulas, cuando el problema es la falta de recursos.

Aseguró que las universidades públicas están involucradas en el diagnóstico de los problemas del país y en el ofrecimiento de las soluciones respectivas.

Manifestó que México "no merece tener siete puntos porcentuales por debajo del promedio de América Latina en cobertura de educación superior", por lo que invitó a tomar las decisiones y hacer las inversiones que se requieren en el país en esta materia.

Con el gobernador de la entidad, José Calzada Rovirosa, y el rector de la UAQ, Raul Furralde Olivera, el rector de la UNAM advirtió que la defensa de la universidad, que de manera sistemática realizan los integrantes de estas comunidades, es esencial para la nación.

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		2



Lujambio, en el club del optimismo

Ahora el secretario de Educación, Alonso Lujambio, dijo que emana luminosidad. Ayer aseguró que "pareciera que en este momento histórico para el país una minoría pesimista domina la visión de nuestro presente y futuro; yo, por el contrario, pertenezco a esa mayoría de mexicanos de donde emergen la luminosidad y la fuerza, y no la obscuridad y el desánimo".

EXCELSIOR

El periódico de la vida nacional.

CARLOS ORNELAS*

Canonjías

Hay muchas razones para el enojo que provoca que el gobierno del presidente Felipe Calderón provea de tantos privilegios al grupo que controla al Sindicato Nacional de Trabajadores del magisterio.

Para comenzar, una paráfrasis del clásico: “Pobre educación mexicana, tan lejos de la calidad y tan cerca del SNTE”. Y se puede agregar que la Secretaría de Educación Pública (o, para decirlo con corrección, el gobierno federal) le sirve de alcahuete político. Utilizo el término alcahuete en la segunda acepción del diccionario: “persona o cosa que sirve para cubrir lo que se quiere ocultar”.

Hay muchas razones para el enojo que provoca que el gobierno del presidente Felipe Calderón provea de tanta canonjía a la camarilla que controla al sindicato de los maestros. Atención, no me opongo a que los docentes obtengan ingresos decorosos y recompensas adecuadas por su trabajo. Lo que molesta es que no haya avances en la educación y que un grupo se beneficie del temor que le infunde al gobierno.

Lo que obtuvo el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación es mucho más de lo que conocimos la semana pasada.

La SEP publicó en su página web un informe detallado de la negociación e incluye el oficio de respuesta que el secretario, Alonso Lujambio, dirigió a Elba Esther Gordillo y a Rafael Ochoa, presidenta y secretario general ejecutivo, respectivamente, del SNTE. Bien por la transparencia, qué bueno que tenemos acceso a esa información. Con ello se confirma que este gobierno le hace un daño gigante a la educación.

Los incrementos a salario y prestaciones se acompañaron de mejoras a la carrera magisterial, como el programa de incentivos, que fue la vía para incrementar las retribuciones de los docentes, pero que no ha contribuido a una mayor calidad, lo que fue su propósito principal (o el pretexto para medrar, incluir a favoritos y excluir a los adversarios, arguyen algunos de mis colegas) al ser instituido en 1993. Recibirá 750 millones de pesos más los que se acumulen por el retiro de profesores. Además, la SEP le otorga 150 millones de pesos al SNTE para que sus dirigentes se luzcan haciéndole propaganda a la Alianza por la Calidad de la Educación (vía Televisa) y otros 150 millones para “actividades culturales”.

Este año se sumarán otros 150 millones de pesos al programa que otorga computadoras a los maestros y

100 millones más para enriquecer los fideicomisos de vivienda. Se da por sentado que, como una vez que salen de las arcas públicas, esos recursos son patrimonio del sindicato, sus dirigentes los distribuirán como les plazca.

El oficio del secretario Lujambio lo muestra como una persona que se dirige a los maestros con respeto y afirma que el Presidente y él mismo se interesan por el bienestar de los docentes como instrumento para que México tenga educación de calidad con equidad. Pero también se nota que el gobierno se subordina al sindicato y está dispuesto a negociar lo que por ley corresponde en exclusiva a las autoridades.

La respuesta de la SEP glorifica la ACE y hace una caricatura del supuesto federalismo en ese sector. Por ejemplo, en el numeral 51, el secretario Lujambio asienta que “la Secretaría de Educación Pública y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación continuarán desarrollando acciones tendientes a concretar el Sistema Nacional de Evaluación, en el marco de la Alianza por la Calidad de la Educación”. Pero el artículo 29 de la Ley General de Educación dicta que esa es una responsabilidad exclusiva de las autoridades. O en el aparte 38, cuando afirma que la SEP se propone restaurar al “Consejo Nacional Técnico de la Educación con la participación del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educa-

ción y los distintos actores involucrados en el sector educativo”, aunque la misma LGE (artículo 10) se lo ordena.

En otros párrafos, siempre cuidando la retórica de que sólo en el marco de sus competencias la Secretaría convocará a las autoridades de educación de los estados a que hagan tal o cual cosa que acordó con el SNTE, se ratifica que el centralismo burocrático es vigente. Los gobiernos de los estados nada más cuentan como administradores de las políticas que acuerden el sindicato y el gobierno federal.

Me pregunto qué piensa el presidente Calderón cuando concede tanta prebenda a una camarilla que lucrea con la educación pública y se enriquece a costa de los impuestos. ¿A fianzar lealtad de una aliada política? Tal vez, pero acaso eso marcará a su gobierno como uno de los más irresponsables en la historia de la educación mexicana.

*Académico de la UAM
Carlos.Ornelas10@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	22

La respuesta de la SEP glorifica la Alianza por la Calidad de la Educación y hace una caricatura del supuesto federalismo en el sector.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	22

DE LA TORRE

LA TRISTE REALIDAD



EXCELSIOR
El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	23

VÍCTOR GORDOA*

Una imagen obesa

En la actualidad existen en México aproximadamente 4.5 millones de niños gordos.

El problema de la obesidad es tan grande que ya se cocina una legislación contra ella pues ya constituye uno de los factores que más vidas cobra cada año. En 1996 sólo 4% de la población adulta del país rayaba en la obesidad, hoy se calcula que 7 de cada diez adultos tienen un problema de sobrepeso y existen aproximadamente 4.5 millones de niños gordos que arrojarán graves problemas de salud en un periodo más corto que sus papás. El problema es tan grande que ya se le considera una epidemia con alcances alarmantes más allá de la salud. También constituye un grave problema económico para el Estado pues los obesos costarán al sector involucrado muchos miles de millones de dólares. Para que se den una idea de la magnitud del asunto, voy a mencionarles lo que declaró hace poco José Ángel Córdova, secretario de Salud, con respecto al costo que tiene solamente la insuficiencia renal derivada de la obesidad: 120 mil pacientes que en diálisis cuesta cada uno entre 150 y 200 mil pesos, si hacen la multiplicación obtendrán la friolera de 21 mil millones de pesos o sea mil 680 millones de dólares. Pero eso no es todo, el problema mayor es la diabetes que se ha convertido en la primera causa de muerte en México y es hija directa de la gordura. Si así sigue la epidemia de grasa corporal, la quiebra del sector salud está más que asegu-

rada, además de que significaría una gran pérdida de productividad nacional que de por sí ya anda por los suelos. Por eso, que las autoridades están tan preocupadas y quieren legislar en contra de la obesidad, se debe más al alto costo de atender a tantos pacientes obesos que se están incubando detrás de las televisiones, las computadoras, los videojuegos, los refrescos y la comida *chatarra*, que al deseo genuino de llevar salud a la población. ¿Existirá otra solución a tan difícil caso?

La Solución...

Todos la sabemos perfectamente bien, nos lo han dicho hasta el cansancio: la única manera que hay para no estar gordos y cuidar la salud es la de moderar la comida que además debe ser rica en frutas y verduras. Debemos beber suficiente agua diariamente (no tanta como dicen los que la venden) y hacer ejercicio al menos tres veces por semana. Entonces... si existe la solución y todos la conocemos, ¿por qué no la implementamos?

La Causa...

Mire usted, la respuesta al origen del mal está en la obesidad misma ya que se constituye en un signo patológico con el que los gordos

envían uno o varios mensajes a los demás. Entre ellos podemos identificar: A) Comunican un abaja autoestima, elemento psicológico que ha sentido sus reales entre muchos mexicanos carentes de modelos de imitación que valgan la pena y ávidos de tener algo o alguien de quien agarrarse; nos hacen falta buenas causas y auténticos líderes. B) Que no tienen disciplina, la cualidad necesaria para cambiar las pautas nocivas de comportamiento que ocasionarán su autodestrucción; deficiencia de conducta que está íntimamente ligada con la falta de

voluntad, facultad del ser humano de la que muchos mexicanos carecen para todo lo que signifique triunfar, mejorar, sobresalir. C) Transmiten falta de energía, cualidad que además ya no se cultiva en las escuelas, al cabo que no se necesita mucha para sentarse frente a la tele, la compu o la consola de videojuegos a apretar botones. Estas son las verdaderas causas del problema de la obesidad y sus consecuencias, sin embargo las autoridades creen que con leyes que prohíban las

causas aparentes lo solucionarán. Ya sólo faltará que ante el inminente fracaso de este nuevo dilate legislativo después quieran prohibir a los gordos y ya en carrerados de una vez expatriarlos a Somalia, país donde impera la desnutrición. Aunque, pensándolo bien, no creo que se atrevieran a hacerlo pues... ¿cuántos puestos en el gobierno quedarían vacantes?

*Rector del Colegio de Imagen Pública
www.imagenpublica.com.mx

De seguir las cosas así, la quiebra del sector salud está más que asegurada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	4



Desastre de modelo universitario

Uno de los proyectos más presu-
midos de **López Obrador** como je-
fe de Gobierno del DF fue crear
la Universidad Autónoma de la
Ciudad de México (UACM). La
idea, en principio, sonaba bien,
pues no se había construido una
universidad pública en más de
30 años. Había mucha demanda
de educación superior, sobre todo en áreas populares.

Sin embargo, **AMLO** instauró un modelo de educación equivocado. Inspirado en sus ideas populistas, ordenó que cualquier persona que hubiera “obtenido el certificado de bachillerato” tuviera el derecho de entrar a la UACM. No había otra condición. Ningún examen de ingreso, por ejemplo.

Este sistema sigue vigente. Como no puede admitir a tantos solicitantes, hace un sorteo ante notario público. Una rifa decide quién ingresa. A los que no les sonríe la señora fortuna, quedan registrados para la siguiente inscripción.

Si la suerte es el criterio de ingreso, pues igual entran buenos que malos estudiantes. No hay un estándar mínimo de admisión. Igual la rifa la gana un genio que un analfabeto. Pero los genios por algo son genios así que, si saben que corren el riesgo de terminar estudiando con alumnos iletrados, lo que en la práctica significa que el nivel académico universitario será bajísimo, pues se van a estudiar a universidades donde sí hay un estándar mínimo de admisión ya que existen exámenes de ingreso.

Con el sistema adoptado donde cualquier alumno puede entrar, independientemente de su nivel académico, la UACM se condenó a atender a

EXCELSIOR
El periódico de la UPAEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	4

La UACM se condenó a atender a muchos alumnos malos, en el mejor de los casos, mediocres.

muchos alumnos malos, en el mejor de los casos mediocres. Pero eso sí, AMLO se paró el cuello y presumió, a los cuatro vientos, que él protegía a los pobres. La educación, dijo, “no queremos que se ponga como cualquier mercancía y se convierta en

privilegio de unos cuantos, cuando es un derecho de todos los mexicanos, así como cumplir con el compromiso de construir modernos planteles en las zonas más humildes de la ciudad, donde más se requiere de estos servicios”.

Nueve años después de su creación, el modelo ha fracasado, sobre todo para quienes supuestamente quiso beneficiar. ¡Sólo 28 se han titulado! Le hubiera salido más barato a la ciudad enviar a estos alumnos a hacer su licenciatura, con beca y manutención completas, a Harvard.

Por sus resultados, la UACM es hoy un mamut carísimo para los contribuyentes capitalinos. El año pasado, costó 766 millones de pesos. Y, como suele suceder en estos casos, hay beneficiarios de estos experimentos fallidos.

El reportero Hugo Hernández del periódico *La Razón* ha publicado una magnífica investigación al respecto. “Tan sólo en diez meses personal docente de la institución realizó 96 viajes al extranjero e interior del país [...] la mitad han sido a destinos como La Habana, Cuba; Holanda, Alemania, España, Chile, Bélgica, Argentina, Colombia, Costa Rica, Perú, Nicaragua; Vancouver, Canadá, y Washington y El Paso, en Estados Unidos. De acuerdo con la relación de viáticos al personal de la institución de enero a octubre de 2008, 44 profesores viajaron al extranjero y 51 a ciudades del interior del país. Las razones que exponen en el documento tienen que ver con congresos, firmas de convenios, coloquios, reuniones de trabajo, ferias del libro, talleres y viajes académicos, entre otros”.

Más aún, la UACM le dio a un profesor “60 mil pesos para estar tres días en Tlaxcala, es decir, sus gastos representaron 20 mil pesos diarios”. A otra persona le otorgaron 14 mil 718 pesos “como gastos de representación para su estancia de apenas un día en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara”.

Profesores, directivos y burócratas abusivos son los verdaderos beneficiarios de un modelo fallido de universidad. Otra historia escandalosa de políticos populistas que están convencidos de que la pobreza económica y educativa se puede resolver de un plumazo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	NACIONAL	4

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN

La Comunidad Universitaria de la UANL
se une a la pena de la familia

Castro Santillán

por el sensible fallecimiento de

Víctor Castro Santillán

estudiante de Universidad Nacional Autónoma de
México y alumno de programa de intercambio en
nuestra Facultad de Psicología

Descanse en paz.

“Alere Flammam Veritatis”

Ciudad Universitaria, 28 de abril de 2010

Dr. Jesús Ancer Rodríguez
Rector





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	CARTERA	3

mil 256 millones de dólares. Pero la cámara del rubro, en este caso Canaintex que encabeza **David García Cosío** no tiene la menor intención de bajar la guardia. Hace unos días una delegación mexicana estuvo en Washington para intentar robustecer aún más la colaboración con la industria textil estadounidense.

Se aprovechó la convención anual de la National Council of Textile Organizations. En ese país hay el objetivo de duplicar las exportaciones en 5 años y México pretende integrarse a dicho impulso.

Los industriales mexicanos se entrevistaron con **Francisco Sánchez**, recién nombrado subsecretario de Comercio Exterior y con **Kim Glas**, que es la cabeza de textiles en el Departamento de Comercio. De hecho está por venir una delegación de EU justo para explorar más sinergias que permitan aprovechar la relación comercial que hay entre los dos países.

En México hay unas 500 empresas textiles, básicamente medianas y grandes, dada la sofisticación de procesos que hoy demanda ese negocio.

Y LA NOTICIA es que Grupo Carso que encabeza **Carlos Slim** ya se apresta a abrir su segunda tienda de la exclusiva Saks Fifth Avenue en México. Estará también en la capital, pero en Plaza Carso que ya se construye en la zona conocida como Nuevo Polanco. De hecho se abriría a finales del año. Será más pequeña a la que se ubica en Santa Fe y que se inauguró a finales del 2007.

PUES FÍJESE QUE el GDF de **Marcelo Ebrard** prepara una iniciativa para modificar la Ley de Residuos Sólidos. Va a eliminar medidas de reciclaje de los desechos plásticos que no se justificaban porque la tecnología a utilizar no está probada, pero sin embargo impondrá un nuevo gravamen a los consumidores. En efecto, el asunto que ha sido analizado por la titular del Medio Ambiente del DF, **Martha Delgado**, pretende insistir en el cobro

de las bolsas de plástico que utiliza el comercio. Hay alarma puesto que se podrían cobrar de 50 centavos a un peso y los recursos del nuevo gravamen los recaudaría el gobierno en un fideicomiso supuestamente para mejorar el medio ambiente. Sin embargo hay versiones de que los fondos en realidad financiarían las campañas del PRD para 2012. El asunto ya trascendió en Coparmex de **Gerardo Gutiérrez Candiani**, ANIQ de **José de Jesús García** y por supuesto ANTAD que comanda **Vicente Yáñez**.

AYER INTENSA ACTIVIDAD en el Congreso para lo relativo a la iniciativa contra la obesidad. Esta fue aprobada en la Cámara de Diputados y es revisada en la de Senadores. Ayer por la tarde hubo un encuentro entre los miembros de las comisiones de Salud de ambas instancias encabezadas por **Miguel Antonio Osuna** y **Ernesto Sano**, en cada caso. No hubo acuerdos y hoy se volverán a reunir. Entre los ajustes previstos se busca eliminar del texto la categoría de procesados para dejarla sólo como alimentos y se mantendría la actividad física en las escuelas oficiales en 30 minutos diarios, pero divididos en lapsos de 10, lo que parece broma. Además el tema sería voluntario. Obviamente las presiones del SNTF de **Elba Esther Gordillo** han fructificado y la SEP de **Alfonso Lujambio** está ausente.

MAÑANA SE INAUGURARÁ el Centro Comercial Acoxa en el sur de la capital del arquitecto **Juan Sánchez Aedo**. Proyecto de unos 100 millones de dólares empujado por un grupo de socios mexicanos de la comunidad. Ahí ya opera desde diciembre Best Buy de **Eduardo García Fabregat**. Desde esta semana abrirán sus puertas Cinépolis de **Alejandro Ramírez** con 12 salas, Casa Palacio que lleva **José María Blanco**, Zara que dirige **Lino de Prado** con varios de sus conceptos, Alsea de **Alberto Torrado** con Chilis, California Pizza Chiken, Starbucks y PF Chang, Martí de **Alfredo Harp** y Play City de Televisa de **Emilio Azcárraga**, entre otros.

Se inaugura el Centro Comercial Acoxa en el sur de la capital, proyecto de 100 millones de dólares



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	A	2

BAJO RESERVA

Frente a los empresarios, en actos sociales, en inauguraciones o aniversarios, el presidente **Felipe Calderón** no ha soltado, en tres años, su agenda principal: el narcotráfico. Una de las últimas fue en Veracruz, recordará, en donde dio por muerto al administrador de la aduana del puerto, **Francisco Serrano Aramoni**, quien en realidad está desaparecido. El acto se trataba de una supervisión a la aduana marítima y la nota fue el resbalón. Pero no es la única vez que el mandatario se “roba” un evento y lo vuelve asunto de seguridad. Pues bueno, dicen los observadores (hoy el ex canciller **Jorge Castañeda** en EL UNIVERSAL) que eso tiene un precio: la agenda entre México y Washington, secuestrada por el narco, ha desdeñado los temas migratorios. **Barack Obama** mismo había cuestionado la ley antiinmigrantes de Arizona antes de su aprobación; México, en cambio, ha reaccionado muy lentamente. Demasiado narco...

La embajada de Francia en México puso en aprietos al Senado. Resulta que el 7 de abril envió un documento solicitando permiso a los senadores para ingresar al país un contingente de su ejército a partir de hoy (miércoles) para el acto conmemorativo de la Batalla de Camarón que se celebra en Veracruz. La mesa directiva de **Carlos Navarrete** dio entrada a esta carta, cuando el protocolo impone que la petición se haga a Gobernación, Secretaría que reenvía la misiva al Senado a nombre del Presidente de la

República. Entre la embajada francesa y la mesa directiva cometieron un error de procedimiento... que todavía ayer no terminaba de enmendarse. De por sí, ya ve usted cómo anda la relación entre **Felipe Calderón** y **Nicolás Sarkozy**. Mal momento para equivocarse.

¿Quién es [Enrique] Peña Nieto?, dijo el gobernador de Guanajuato, **Juan Manuel Oliva Ramírez** el viernes 16 de abril. Respondía con ironía a los periodistas que le preguntaban sobre el mandatario del estado de México en el contexto del proceso electoral de 2012. Y justo una semana después, el viernes 23 de abril, los guanajuatenses se permitieron explicarle a **Oliva Ramírez** quién es: “Las mujeres lo chulearon: ‘¡Adiós guapo!’, gritaron”, dice la reseña de los diarios locales. Así pasó. Pero no fueron sólo mujeres. **Peña Nieto** fue recibido a su salida de la Casa de Visitas en ese estado por un grupo que le aplaudía... e ignoraba a su propio gobernador. Creyendo que estaba en Toluca, **Peña Nieto** se acercó hasta la yalla para saludar... y luego reaccionó: jaló al mandatario anfitrión, a **Oliva Ramírez**, a saludar a la gente que lo siguió a un acto oficial en el templo de Dolores Hidalgo.

Apunte final: Para evitar un mayor naufragio de los dirigentes del PSD, fuerza política que perdió su registro tras los comicios de julio pasado, el IFE dejará de lado las multas pendientes para promover solamente una anonestación por algunas irregularidades. La intención de los consejeros es permitir que la larga fila de acreedores que tiene el PSD pueda cobrar facturas pendientes, que ya tienen varios meses.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	16

CAMBIO Y FUERA

Adriana Malvido

La educación y los hombres grises

S i los niños en las escuelas deben o no hacer 30 minutos de ejercicio físico diario es un debate

que parece menor. No lo es. Los argumentos contra la reforma a la Ley General de Salud que establece la obligatoriedad, expresados por la SEP y el SNTE, reflejan todo un concepto sobre la "educación" en las aulas que explica, en parte, la pobreza de los resultados.

"La prioridad de la escuela es dar cumplimiento a los planes y programas de estudio", dice el subsecretario de Educación Básica, Fernando González. Al titular de la SEP, Alonso Lujambio, le preocupa que "si la jornada educativa dura cuatro horas con 30 minutos, se requerirá de cambios a los programas para dar lugar a media hora de ejercicio". Y Elba Esther Gordillo, líderesa del SNTE, advierte que no hay condiciones para el ejercicio físico y que "plantear una medida así es no entender la currícula".

Esos argumentos parecen salir de la boca de los "hombres grises" que, en la novela *Momo*, de Michael Ende, se dedican al ahorro del tiempo. Convencen a la sociedad de eliminar de sus actividades todas aquellas que no son "productivas", que no reeditan. Poco a poco nadie tiene tiempo ni para jugar ni para conversar ni para una sobremesa. En el afán de ahorrar tiempo, para producir más y "tener" más cosas, aquella ciudad se empobrece y se da cuen-

ta de qué cada día tiene menos.

Lo único que importa en la vida, plantean los hombres grises, es llegar a ser alguien, llegar a tener algo. Quien llega más lejos, quien tiene más que los otros, recibe lo demás por añadidura...

Como buenos hombres grises, a los funcionarios de la SEP y el SNTE les preocupa quitarle 30 minutos al horario de las aulas, no importa si los niños son cada vez más obesos, si no

juegan ni corren o saltan, eso es una pérdida de tiempo. Lo que preocupa son las evaluaciones, no la pedagogía. Dicen que no hay instalaciones para el ejercicio y que muchos colegios ni siquiera tienen aulas. Ignoran que los niños son capaces de inventarse una pelota con un pedazo de tela o que su imaginación los hace ver canchas de fútbol en terrenos baldíos. Ignoran que un niño sano será más hábil en las matemáticas y que el deporte enseña a trabajar en equipo.

"¿De qué le sirve a tus amigos el que tú existas? ¿Les ayuda a hacer carrera, a ganar más dinero, a hacer algo en la vida? Decididamente no", le dicen los hombres grises a *Momo*.

Como ellos, los funcionarios ahorradores de tiempo olvidan lo fundamental, que "educamos para la libertad, no para ser rentables", como escribió el sábado en estas páginas Ramón Cota Meza. ■■

adriana.neneka@gmail.com

Dicen que no hay instalaciones para el ejercicio y que muchos colegios ni siquiera tienen aulas. Ignoran que los niños son capaces de inventarse una pelota con un pedazo de tela o que su imaginación los hace ver canchas de fútbol en terrenos baldíos

MILENIO

Trascendió



que mucho se jugó ayer tras bambalinas en el Congreso.

El dictamen de la Ley de Competencia se complicó y su aprobación se difirió en tres ocasiones, luego de que se descubriera que el proyecto estaba elaborado por la mismísima Secretaría de Hacienda.

Tampoco avanzaron el proyecto de derecho de réplica, porque el PAN y el PRD trataron de llevarlo hasta internet, ni la ley de Telecomunicaciones, ya que el PAN se negó a hacer acuerdos con el PRD, para un proyecto integral, o el PRI, para una reforma parcial.

que en lo único en que se pusieron de acuerdo ayer **Gustavo Madero**, **Manlio Fabio Beltrones** y **Carlos Navarrete**, coordinadores de PAN, PRI y PRD en el Senado, fue en no dar entrevistas (como habitualmente acostumbran), para evitar preguntas incómodas sobre la falta de acuerdos en los temas de secuestro y reforma política, a sólo tres días de que concluya el periodo ordinario.

que después de seis años de litigio, la primera sala de la Suprema Corte de

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	AL FRENTE	2

Justicia de la Nación podría finalizar hoy el conflicto que sostiene el empresario **José Gutiérrez Vivó** con Grupo Radio Centro.

En dicho juicio está en juego una suma de 25 millones de dólares, más intereses, que el comunicador alega se le deben por incumplimiento de contrato.

que **Napoleón Gómez Umulía** se quedará con las ganas de reelegirse como secretario general del sindicato nacional minero, pues en los últimos días se ha constatado que no cuenta con el apoyo de las dos terceras partes de los trabajadores, lo cual es necesario para convocar a elecciones, según el estatuto.

Por lo mismo, los grupos disidentes ya se preparan para los comicios.

que menuda sorpresa dio ayer en la tarde el vocero del SME, **Fernando Amezcua**.

En una entrevista de radio respondió que, en efecto, se encontraba en Caracas, Venezuela, pero que eso no implicaba que hubiera roto la huelga de hambre que comenzó el domingo.

Amezcua estará en esa ciudad hasta mediados de la próxima semana y dijo estar dispuesto a someterse a todas las pruebas para demostrar que no probará bocado en la tierra de **Hugo Chávez**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	OPINIÓN	19

Lectores

Precisiones del IEMS

Por este medio, solicito publicar el siguiente desmentido en relación con la nota “Denuncian la existencia de 80 aviadores en prepas del GDF”, del reportero Jorge Hernández, publicada en la sección Ciudad, página 22 de la edición del 24 de abril de 2010.

El Instituto de Educación Media Superior del Distrito Federal (IEMS) informa que:

1. Es falso que el IEMS pague salarios a personas que no realizan alguna labor. Actualmente, los trabajadores de base, de confianza y prestadores de servicios profesionales de los 17 planteles del instituto cubren funciones definidas en los contratos colectivo e individual, respectivamente, conforme a la ley. El desarrollo y cumplimiento de sus tareas son supervisados por instancias de dirección y las Contralorías Interna del instituto y General del Distrito Federal.
2. La Dirección General del IEMS ratifica su disposición para atender, conforme a la ley, peticiones o denuncias fundadas sobre problemáticas específicas, formuladas por trabajadores y ciudadanos. En todo caso, los representantes del SUTIEMS tienen la responsabilidad de acudir ante el instituto y sus órganos de control a presentar las pruebas de sus denuncias.
3. El instituto conmina a los representantes del Sindicato de la Unión de Trabajadores del IEMS (SUTIEMS) a conducirse con verdad en el contexto de las negociaciones que sostiene con la agrupación gremial respecto a la revisión salarial, y evitar que se lesione el prestigio de nuestra institución y sus trabajadores.

José de Jesús Bazán Levy
Director general del IEMS

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		14

BRÚJULA

JOSE ANTONIO CARRANZA PALACIOS*

La sociedad participa poco en la educación

La educación es el desarrollo

La educación de un país es el fundamento del cambio, del progreso, de la capacidad de generar empleos. Sabiendo esto, es notable la falta de interés que existe en México sobre los temas educativos. Los periódicos y noticieros están llenos de los más triviales incidentes de la política, de lo que dijeron los miembros del Congreso, con predominio en su contenido de la nota roja. Pero sobre análisis y situación de la educación en México se escribe muy poco, algunos de los escasos ejemplos que abordan el tema son: esta columna, Carlos Ornelás, el suplemento de Milenio, el Observatorio Ciudadano, y las notas analíticas, y críticas de Sonia del Valle. El resto de la prensa escrita sólo presenta de vez en cuando notas sobre algún problema concreto, pero sin darle continuidad; ocasionalmente se encuentran otras notas relacionadas generalmente con los fracasos o los malos resultados en las pruebas PISA o "ENLACE"; pero nada más.

La prensa, que refleja los intereses de la sociedad, prácticamente no cuestiona nuestro sistema educativo. Los padres se muestran satisfechos con poder enviar a sus hijos a la escuela y tampoco cuestionan ni participan en la educación que reciben sus hijos, y las escuelas están cerradas a la auscultación pública. Yo creo que debe realizarse un gran movimiento para interesar a la sociedad en la educación y que debe haber mecanismos sociales que posibiliten la participación, el debate y el análisis público sobre el tema.

La historia demuestra que la educación es el camino más seguro para dotar a las personas de las capacidades y valores que permitan el pleno desarrollo social y personal.

Fernando Solana, que fuera un gran secretario de Educación Pública, ha dicho en diversas ocasiones, y escribió un libro al respecto, que el desarrollo de un país llegará tan lejos como llegue su educación.

El concepto de desarrollo se refiere a la capacidad de las personas para elevar, individual y colectivamente la calidad de su vida; el desarrollo consiste en la superación de las personas y no a acumulación de cosas.

Todavía no vemos cual es la política del Estado en materia educativa, tampoco la intención de que participen de manera efectiva los diversos actores de la sociedad civil o grupos de padres de familia. Lo más lamentable de esta situación es que un sector estratégico para que cambie nuestro país, para lograr una sociedad más igualitaria, con mayor capacidad de empleo, sin la violencia que actualmente nos agobia, está en manos de unos cuantos funcionarios y de grupos sindicales. Los primeros han dado muestras de incompetencia y los segundos muchas veces muestran que sus intereses son ajenos a la educación.

Se están impulsando instrumentos jurídicos para instalar los consejos de participación social en las escuelas, mismos que ordena la Ley Federal de Educación, pero no sólo es instalarlos por instalarlos, dado que prevalecen en el aire diversas preguntas cuyo esclarecimiento es fundamental. ¿Para qué sirven? ¿Qué se pretende con ellos? ¿A quién van a evaluar?

Las escuelas, además, deben permanecer abiertas para que los jóvenes realicen actividades extraescolares, sean culturales o deportivas, durante los fines de semana o vacaciones; actividades que son fundamentales para los niños y los jóvenes donde podrían participar los padres de familia. Pensemos que la educación corrige las fallas estructurales que en la sociedad originan la delincuencia; la educación debe ser la prioridad nacional si queremos un México mejor y para ello la sociedad debe participar.

jacarranzap@prodigy.net.mx

* Exsubsecretario de Educación e Investigación Tecnológica de la SEP y Asesor en Educación

LA
CRÓNICA
DE HOY

HORRORES EDUCATIVOS



DAVID ALEJANDRO DÍAZ

¿Compromiso docente en crisis?

El trabajo docente es, sin duda, uno de los más comprometedores a los que un ser humano se puede entregar, en virtud de que la carga de la responsabilidad es de tamaño tal que el más pequeño error, incluso involuntario, es capaz de coartar los ánimos de niños, jóvenes y adultos que depositan en su profesor alguna esperanza de mejora en sus condiciones de vida.

Con esta premisa clara, es de suponer que quienes hemos tomado ese camino como forma de vida debemos estar ciertos de que se trata de una labor titánica en la que el deseo de superación constante, el conocimiento de nuestra área de especialidad y, sobre todo, la disposición de aprender de cada experiencia de nuestra vida es poco más que una obligación.

Sin embargo, el compromiso de profesores y profesoras comienza a ser materia de discusión ante las evidencias de una realidad nacional, que ha generado un entorno socioeconómico en el que las personas, en ánimo de sobrevivir, buscan alternativas diversas para sobrellevar las adversidades del entorno y muchos profesionistas ven en la do-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10		40

cencia un refugio para sobrevivir por cierto tiempo; la consecuencia, profesores sin vocación que transmiten y contagian desganó a sus alumnos.

No se discute el derecho que todos tenemos a trabajar, pero si este es el camino que, aun por rebote, hemos decidido tomar, es necesario reflexionar sobre el gran compromiso que adquirimos.

Si el destino te ha puesto frente a un grupo de ilusionados jóvenes, interioriza que tu labor es digna en la medida que tú lo haces así y trata de borrar dos expresiones de tu léxico: no sé y no puedo; si no sé, aprendo; si no puedo, intento.

Esta actitud ayudará a revertir la percepción social de los profesores, en crisis de vocación, reivindicaremos la imagen del gremio!

horroreseducativos@hotmail.com



TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ



A VER, ¿cómo le dicen ahora en el gobierno del estado de México al famoso **Alberto Bazbaz**? Lo llaman iel procurador Bye-bye!

Y ES QUE algunos de los colaboradores más cercanos de **Enrique Peña** ya comenzaron a deslindar al gobernador del titular de la Procuraduría, dados los malos resultados obtenidos en torno al caso **Paulette**.

TAN ES ASÍ que le andan diciendo a todo el que quiera escucharlos, que Bazbaz "no es gente" de Peña, sino que fue una recomendación de **Eduardo Medina Mora**, entonces titular de la **PGR**.

ANTICIPÁNDOSE a lo que se prevé como su inminente despido, dicen que el todavía procurador mexiquense ni siquiera tiene sangre tricolor, sino que su corazón late por los colores albiazules.

CON TAL de que la imagen de Peña no se opaque, al rato van a decir que se encontró a Bazbaz debajo de la cama.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	OPINIÓN	14



SI NO HAY cambios de última hora, hoy mismo la **Suprema Corte de Justicia** ordenará liberar a las dos indígenas presas injustamente en una cárcel de **Querétaro**.

SE TRATA de uno de los casos más controvertidos del sistema judicial mexicano: el de **Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio**, sentenciadas a 21 años de prisión –junto con **Jacinta Francisco**, ya liberada– por haber "secuestrado" a seis agentes federales durante un operativo en un tianguis.

LO GRAVE del asunto es que hubo jueces y magistrados que convalidaron las acusaciones presentadas –y reiteradas– por la **PGR** contra las mujeres, pese a las evidentes irregularidades.

ALGO debe andar muy mal, cuando sólo la **Suprema Corte** es capaz de leer adecuadamente este tipo de expedientes, de valorar las pruebas como manda la ley... en fin, de impartir justicia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	OPINIÓN	14



NO CABE DUDA de que **Puebla** es un lugar donde las tradiciones perduran. Como la tradición de que un sujeto tan cuestionado como **Kamel Nacif** exhiba sus influencias políticas.

PESE A todo el escándalo que lo rodea, el empresario se dejó ver hace algunos días en uno de los mejores restaurantes de la capital poblana, extendiendo sus redes sobre el candidato del **PRI** a esa alcaldía, **Mario Montero Serrano**.

AHÍ ESTABA Nacif sentado con los principales miembros del equipo de campaña, incluido el segundo de abordo del candidato: **Antonio Yitani Maccise**.

PERO no hay que ser malpensados, a lo mejor sólo quería saber si a **Mario Montero**, al igual que a **Mario Marín**, le gustaría recibir un par de preciosas botellas de coñac, de las que acostumbra regalar Nacif.



¡UY! Ayer se dio una escapada **Felipe Calderón** para visitar en su entrenamiento a la Selección Nacional de fútbol.

Y CASUALMENTE ayer mismo se lastimó **Miguel Sabah**, el segundo mejor goleador del equipo, ¡y ya no va a jugar el Mundial!

PERO ESO ocurrió antes de que llegara Calderón. Así que una cosa no tiene que ver con la otra, no sean supersticiosos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	6

ASTILLERO

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ



COMPARECENCIA ANTE DIPUTADOS. EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, FERNANDO GÓMEZ MONT, COMPARECIÓ AYER ANTE LA COMISIÓN DE RADIO, TELEVISIÓN Y CINEMATOGRAFÍA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, DONDE DECLARÓ QUE "ES TIEMPO DE QUITAR BARRERAS EN EL SECTOR DE TELECOMUNICACIONES". **FOTO JOSÉ ANTONIO LÓPEZ**

A cambio de una difusa promesa fechada para septiembre, el Senado aprobó ayer una versión aligerada de las reformas a la Ley de Seguridad Nacional que para efectos militares necesita el comandante Felipe Calderón. El garante de un ofrecimiento de impulsar imprecisos cambios al fuero militar es el mismo secretario de Gobernación que ya antes fue ridículo testigo de honor" de luego incumplidos convenios de intercambio de votos legislativos hacendarios por abstenciones aliancísticas en el estado de Peña Nieto. Jusilen, votando a favor, y después virigüen qué dirá la iniciativa del parto de los montes castrenses en materia de fuero. Apruebe hoy y cobre después.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	6

Celebren hoy las adecuaciones generales cuya trampa está en la letra chiquita y las trampas sembradas por el experto en marrullerías llamado Jesús Murillo Karam, y láméntense en septiembre de que ya no esté en su cargo el secretario de Gobernación Gómez Mont y “nada sepa” el ocupante de Los Pinos de los ofrecimientos que hubiera hecho el muy autónomo GM, como sucedió con la farsa del “desconocimiento” que Calderón dijo tener de las andanzas firmadas de su subordinado de Bucareli y su líder partidista marca Patylú.

Subibaja de emociones jurídicas y políticas: el Ejército ya no estará indefinidamente en las calles, pero no se establece en algún artículo transitorio una fecha de regreso a los cuarteles; será regulada y acotada la declaración de estado de excepción o de suspensión de garantías individuales, aunque esa realidad ya está hoy en las calles sin necesidad de ningún trámite jurídico; poner a los soldados en acción ya no será decisión presidencial sino “de Estado”, con mecanismos legislativos federales y estatales de corresponsabilidad, pero Los Pinos mantiene mecanismos sin contrapeso para el manejo de esas fuerzas armadas; el Ejército no deberá reprimir movimientos sociales o protestas electorales, pero la guerra sucia está desatada e impunes los abusos, y los militares que cometan actos presumiblemente delictivos en ámbitos civiles “podrán” ser sometidos al fuero civil, pero no se establece categóricamente que “deberán” ser sometidos a esa jurisdicción, sino que se deja todo a la discrecionalidad, en espera de la “iniciativa” que Felipe dijo que enviaría días atrás y su secretario de gobernación transfirió a septiembre.

Astillas

Las delegaciones estatales de las secretarías federales han sido convertidas durante los desgobiernos panistas en negocio grupal, a veces a cambio de favores partidistas a la hora de elegir dirigentes y candidatos, y a veces como simples instancias de recaudación en efectivo y sin recibo cuyos montos son mafiosamente repartidos “hacia arriba”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	6

Llama la atención, en ese contexto, el hallazgo de casi 7 millones de pesos en efectivo en la casa de quien fue delegada (directora) de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) en Coahuila, Alejandrina Martínez Macías, quien fue muerta a puñaladas una semana atrás en su domicilio de Saltillo. Lo peculiar del caso no es solamente la existencia de ese dinero, cuyo origen oficialmente es desconocido, pero que tiene un inocultable tufo a corrupción, sino el hecho de que la funcionaria había sido presionada para dejar la plaza por parte de un “compadre” de Felipe Calderón, según denunció Alejandrina unos días antes de su asesinato. No dijo el nombre, pero en la política coahuilense sólo hay un máximo compadre pinolero, que es el senador Guillermo Anaya Llamas, a cuyo influjo se han producido en aquella entidad norteña toda suerte de infortunios, incluso relacionados con el narcotráfico. Para que el libreto de novela negra quede completo, la funcionaria ahora difunta tenía programada una cita con el gobernador priísta Humberto Moreira, a quien pretendía hacer revelaciones de la corrupción panista en la SCT. La guerra entre priístas y panistas tiene en aquella entidad el trasfondo de la pretensión de los hermanos Moreira de que uno de ellos, Rubén, quien es diputado federal, sea el sucesor de Humberto, el actual mandatario... En el entorno familiar del alumno de psicología de la UNAM Víctor Castro Santillán, asesinado en Nuevo León, se tiene la versión de que el crimen fue cometido por estudiantes de la misma carrera pertenecientes a la universidad autónoma de aquella entidad. El domingo pasado, en el velatorio del ISSSTE en Tlalpan, en la capital del país, el rector de la UNAM, José Narro, habría conocido esa información de parte de los padres del joven brutalmente asesinado, quien era un estudiante de altas calificaciones... La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) ha frenado la pretensión de añadir a su denominación el nombre del gran represor de movimientos sociales y frívolo despilfarrador del erario llamado Adolfo López Mateos. En una maniobra de oportunismo político que buscaba promover los aires presidencialistas del actual gobernador, Enrique Peña Nieto, y del Grupo Atlacomulco, las autoridades de esa casa de estudios fingieron que “la comunidad” pedía agregar el nombre del ex presidente de la República de cuyo natalicio se cumplirán cien años en este 2010. Ante las protestas que esa iniciativa suscitó, la UAEM prefirió enfriar las cosas y anunciar que aún no se ha logrado el “consenso” para esos cambios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	6

Tal vez en este lapso los integrantes de esa universidad lleguen a la conclusión de que sería más meritorio añadir, en todo caso, los nombres del líder agrarista Rubén Jaramillo, traicioneramente asesinado en el sexenio de ALM, o de Demetrio Vallejo, líder de ferrocarrileros encarcelados, despedidos de su trabajo y perseguidos por ejercer la libertad sindical... Y, mientras esta columna lerda sigue preguntándose si a la comida famosa llegó borracho el borracho, o ya estaba allí, ¡hasta mañana, con una caravana humanitaria agredida con disparos de arma de fuego cuando se dirigía a San Juan Copala, en la Mixteca de Oaxaca, para llevar ayuda y constatar agravios contra esa comunidad bajo acoso de organizaciones priístas y el gobierno de manos rojas de Ulises Ruiz!



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	8

Dinero

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

El Observatorio Ciudadano –cuya formación anunciara recientemente el Consejo Coordinador Empresarial con la finalidad de cuidar las manos de los políticos, dada su incurable tendencia a la corrupción– debutó en la vida nacional. Tiene un añadido a su denominación: Gastar Mejor, y su actividad estará enfocada principalmente a presentar soluciones concretas ante la opacidad e ineficiencia en el ejercicio presupuestal, atendiendo la preocupación común de aumentar la transparencia y eficiencia del gasto público en los tres niveles de gobierno y en los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial”. Todo suavemente, terso, fino; evidentemente no quieren que se confunda su movimiento con nada que huela a *cacerolismo*. Varias organizaciones ciudadanas integran el observatorio: el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (depende del CCE), la Comisión de Estudios del Sector Privado para el Desarrollo Sustentable, el Centro de Investigación para el Desarrollo, la Fundación Este País, Fundar Centro de Análisis e Investigación, Gestión Social y Cooperación, el Instituto de Administración Pública del ITESM, el Instituto Mexicano para la Competitividad, México Evalúa y Transparencia Mexicana. Los organizadores dicen que cuentan con la colaboración del IPN, la UNAM y el CIDE.

¿Sabías que?

El observatorio comienza su tarea planteando una serie de preguntas a la ciudadanía, de las cuales tomo algunas: ¿Sabías que si sumamos los aumentos salariales en 2009 de Presidencia, Gobernación, Hacienda y Relaciones Exteriores podríamos mantener a 3 mil 500 trabajadores en el Distrito Federal por un año al salario mínimo general? ¿Que 42 de cada 100 pesos de gasto corriente se canalizan al pago de la burocracia? ¿Que el nivel de transparencia y rendición de cuentas del gobierno mexicano se encuentra por debajo de países del Medio Oriente como Armenia, Azerbaiyán y Jordania? ¿Que de un total de 987 auditorías que realizó la Auditoría Superior de la Federación en 2008, tan sólo dos correspondieron al Poder Legislativo y dos al Poder Judicial, es decir 0.2 y 0.2 por ciento, respectivamente?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	8

Y una pregunta inquietante que tiene que ver con la violencia que vivimos: ¿sabías que los gobiernos municipales destinan tan sólo 3 por ciento del total de sus egresos a seguridad pública? Por tanto (lo que sigue es un añadido del autor de esta columna), los policías, en su mayoría, ganan menos de 3 mil pesos mensuales. El hampa también paga 3 mil, pero dólares. Y si el atractivo de la nómina no es suficiente, está el recurso de *plata o plomo*. Si el observatorio se mantiene alejado de influencias gubernamentales –lo cual sería deseable, aunque algunos de sus integrantes difícilmente se salvarían– podría ser de gran utilidad para el país.

[@Vox Populi](#)

Asunto: CitiAAvantage y la tenencia

El 24 de marzo del presente año pagué la tenencia de tres coches de la familia en una sucursal de Banamex, con cargo a mi tarjeta CitiAAvantage, para que el pago fuese cargado a dicha tarjeta en una sola exhibición (es decir, sin acogerme al tan anunciado programa de pagar hasta en 12 mensualidades sin intereses, y con el propósito de obtener las millas que ofrece American Airlines por el uso de dicha tarjeta, así como para no llevar conmigo el efectivo correspondiente). Para mi sorpresa (y enojo) al recibir ayer el estado de cuenta me entero que el banco cargó el pago de las tenencias como disposición de efectivo junto con la usurera comisión del 10 por ciento y el IVA respectivo. Al solicitar con la gerente de dicha sucursal una aclaración, ésta me informó que por haber hecho el pago en la ventanilla del banco se consideró la operación como disposición de efectivo, y que solamente si lo hubiera hecho en una tienda de autoservicio se hubiera cargado a mi tarjeta (como crédito). Le escribo, tanto para denunciar este abuso como para consultarle si el banco está actuando conforme a la ley.

Dr. Dieter Mascher/ Distrito Federal

R: A mi juicio es un abuso, pero debería usted reportarlo al *ombudsman*, porque podría ser revertido.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/04/10	POLÍTICA	8

Asunto: los narc-vardianos

Te felicito por haber identificado una nueva categoría de exitosos financieros: los *narc-vardianos*. Han bajado las remesas, la crisis no cede y sigue erosionando la demanda interna, no se recupera Estados Unidos, el turismo no inicia la implosión esperada. Tienes razón, los *harvardianos* no sólo no pudieron fortalecer al peso, sino que lanzaron al mercado casi 30 mil millones de dólares de las reservas y, como canta Daniela Romo, ¡nada! Pero ahora resucita el superpeso. Muy probablemente ello se debe a los *narc-vardianos*.

Dr. Rubén Mares Gallardo

R: Es la nueva economía del país, mi estimado doctor. Ya ni para qué preocuparse por las Pymes.

Asunto: duda existencial

Dime *la neta*, por favor: le debo 90 mil pesos a Bancomer por uso de tarjeta de crédito y sinceramente ya no quiero pagarle ni un cinco. Llámame como quieras, pero ya no deseo seguir pagando. ¿Qué es lo que realmente me podría suceder? Mi departamento está aún hipotecado; mi carro, no lo terminé de pagar, y trabajo de profesor en un tecnológico cobrando con cheque de Banamex.

Buzón reservado/ Zihuatanejo

R: Si te pagan en Banamex, el otro banco no podría cobrarse a lo chino; eso es bueno. ¿Qué te puede suceder? Tu deuda crecerá muchísimo por los intereses moratorios. Serás reportado al Buró de Crédito y durante siete años no te fiarán ni un alacrán. El buró te pondrá en una *lista negra* que consultan bancos, afores, aseguradoras, todo el sector financiero, y mientras no pagues no te darán empleo. No quiero sonar como uno de los infames despachos de cobranza, pero sería bueno que reflexionaras en que todo el entramado legal está hecho en favor del banco. Médele bien el agua a los camotes.

(Los textos completos aparecen en el foro)